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Estamos en la conclusión de una etapa, con satisfacción cerramos este 9 de Octubre un 
círculo que se abrió hace tres años, cuando la ciudadanía nos confirió el destino del 
Municipio.

Con este documento, rendimos  informe sobre la situación que guarda la Administración 
Pública, incluyendo los logros obtenidos en nuestros siete Ejes de Desarrollo, durante este 
último año de gestión.

Desde el inicio de nuestra tarea pública, fue el principal objetivo el procurar el bienestar 
social y generar condiciones de competitividad y productividad, con una Administración 
sólida y con gran apertura a la participación social, que son los dos pilares de este 
gobierno de resultados.

La política de un gobierno con gran participación ciudadana fue el sustento de las 
decisiones para la inversión pública en programas de fortalecimiento comunitario, para 
alcanzar metas que ofrecen a la población salmantina una mayor equidad y cohesión 
social.
 
Este crecimiento es el resultado de la distribución y aplicación de los recursos, que  se 
incrementaron en base a una labor de gestión ante instancias federales y estatales, 
confirmando con ello, el desarrollo comunitario y la continuidad de los beneficios 
asistenciales.

Concluimos tres años de sumar voluntades, de llegar a acuerdos y consensos en el 
Honorable Ayuntamiento, para incrementar el bienestar social de colonias y 
comunidades, hoy Salamanca vive el legítimo derecho de aspirar a mejores condiciones 
de vida, gracias al equipo de la Administración 2009 – 2012, ésta es la razón  por la que nos 
vemos satisfechos frente a un horizonte de prosperidad y trabajo, “tarea asignada, tarea 
ejecutada”.

I. Mensaje del Presidente Municipal

Lic. Antonio Ramírez Vallejo
PRESIDENTE MUNICIPAL DE SALAMANCA

Muchas gracias…



II. Participación
        Ciudadana



HABITAT.

Se beneficiaron los polígonos 11068 y 11069 con 19 acciones sociales,( Estudios 
odontológicos, desarrollo sustentable y medio ambiente, conformación de contralorías 
sociales, apoyo a promotores comunitarios, taller de nutrición, panadería avanzada, 
curso técnico manejo de medios audiovisuales y equipamiento del módulo interactivo de 
comunicación, prevención de violencia y respeto del género mediante terapia 
ocupacional, desarrollo sustentable y medio ambiente, taller de lectura, apoyo a 
prestadores de servicio social, curso de carpintería, talleres de prevención de violencia 
familiar y manualidades,  elaboración del plan de desarrollo comunitario en el polígono 
11068, promoción de la equidad de género, curso de cultura de belleza, curso de inglés, 
curso de autoestima y elaboración de productos cosméticos); ejecutando 45 cursos y 
talleres de desarrollo humano y productivos, beneficiando a 22 colonias y 1,636 personas 
con un monto total de $1´874,022.00 (Un millón ochocientos setenta y cuatro mil veintidós 
pesos 00/100 M.N.), en el cual la Federación aportó el 50% y el Municipio el otro 50%.

Las colonias beneficiadas correspondientes al polígono 11068 son: San José, Ampl. San 
José, Santa Elena de la Cruz, Benito Juárez, El Cerrito, Ampl. El Cerrito, De Lourdes, San 
Miguel, Las Maravillas, San Francisco de Asís, Ampl. San Francisco de Asís, El Bosque, La 
Gloria, Ampl. La Gloria, Santa Clara, Monte Tabor, El Rosario, Ampl. El Rosario. Y del 
polígono 11069: Colonia 1910, Felipe Ángeles, Tomasa Esteves y Cruz Blanca.

RESCATE DE ESPACIOS PÚBLICOS.

Se benefició a las Colonias Infonavit I, Nativitas y Los Pinos, ejecutando cincuenta y dos 
acciones sociales a través de cursos y talleres de desarrollo humano y productivos, con un 
total de mil ciento veinte beneficiarios, teniendo una inversión de $787,060.00 
(Setecientos ochenta y siete mil sesenta pesos 00/100 M.N.), en el cual la Federación y el 
Municipio aportaron a partes iguales.

Como resultado de 183 estudios socioeconómicos a habitantes desalojados de la calle 
Insurgentes, con aprobación del Honorable Ayuntamiento, se asignaron treinta y dos 
terrenos en la modalidad de crédito para la construcción de sus viviendas, diecisiete en el 
Fraccionamiento El Campanario y el resto en el terreno denominado Parcela 36, las 
viviendas se construyeron a través del Programa “Mi Casa DIFerente”.

Se participó conjuntamente con Zumar Contigo en el Programa: “Pinta Tu Entorno”, 
beneficiando a las colonias: Infonavit I, Arroyo de San Antonio, Obrera, 18 de Marzo, 
Laureles, Lázaro Cárdenas, Guanajuato Oriente, Humanista I, Barrio Alto y  San Gonzalo, 
logrando rehabilitar trescientas veinte fachadas por parte del Municipio.
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Otra vía de comunicación y atención directa con la población es el Módulo de 
Recepción en donde se recibieron tres mil novecientos cincuenta y nueve oficios, mismos 
que se canalizaron ante las Dependencias Municipales, dando respuesta satisfactoria al 
ciudadano en un 89%.

Mediante la Unidad de Acceso a la Información se obtuvo el Premio Plateado 
"Guanajuato Transparente 2011", que se enfoca al reconocimiento de programas y 
políticas gubernamentales locales. 

Con lo que respecta a la petición de información de parte de la ciudadanía, se han 
atendido el 100% de las solicitudes siendo: veinticinco de manera personal, así como 
treinta a través del sistema INFOMEX. Dando un total de 55 solicitudes atendidas en un 
año.

Se impulsaron mejoras en la Administración Pública con el objetivo de hacer más 
competitivas las funciones de gobierno mediante la aplicación del Sistema de 
Innovación Gubernamental Administrativa -SIGA-,  en donde se toma en cuenta las ideas 
de todo el personal para mejorar la competitividad, la percepción ciudadana y el 
desarrollo de proyectos de impacto social. Para ello, se conformó una estructura de 
treinta y nueve servidores públicos para dar soporte al proceso.

Producto de dicho proceso de innovación, se implementaron seis proyectos de mejora a 
corto plazo; (1Costeo Estándar y Tala Regulatoria; 2 Programa Ambientalmente 
Sustentable en Oficinas Administrativas; 3 Trámites, Apoyos y Servicios por Internet; 4 
Enlace y Conectividad de Oficinas Municipales; 5 Actualización del Directorio con 
información más solicitada por los ciudadanos al Call Center; 6 Modificación de Ciclos de 
Servicio en la Atención Ciudadana);  además, se integró un portafolio con treinta 
proyectos de implementación a mediano y largo plazo, así como ciento veinte ideas en 
proceso de evaluación. Con este proyecto, la sociedad se ve beneficiada a través de 
prácticas administrativas que reducen los tiempos de espera y de atención de los 
diferentes trámites y servicios que brindan las Dependencias Municipales.

Se diseñó y programó el Software “Administrador del Plan de Gobierno Municipal”, el cual 
se instaló en las Dependencias Municipales para dar seguimiento a los avances en el 
cumplimiento de los programas, proyectos y acciones planeadas. Este Software facilita la 
evaluación al desempeño y transparenta las acciones gubernamentales. Con ello, los 
servidores públicos enfocan sus acciones a resultados de impacto para la sociedad en los 
diferentes ámbitos del desarrollo y permite a funcionarios de primer nivel, tomar 
decisiones sobre acciones públicas.

Dicho Software permitió monitorear de forma permanente el avance en el cumplimiento 
de los Programas de Gobierno de cincuenta y un Dependencias Municipales o Unidades 
Administrativas, con el fin de tomarse medidas  correctivas en caso de desviación sobre lo 
planeado.
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Cada Dependencia y Centro de Atención de la Administración, se benefició con este 
Software, puesto que permite planear, concentrar y organizar los planes, programas, 
actividades, fechas de cumplimiento y reportes de toda la planeación.

El Software integra en formato estandarizado los siguientes menús: programas, metas, 
indicadores, satisfacción de los usuarios, normalización institucional (Reglamentos, 
manuales, ciclos de servicio y mapeo de procesos), además del avance financiero.

También estandariza los mecanismos de planeación, evaluación, y seguimiento en todas 
las Dependencias.

Asimismo, se evalúa la percepción ciudadana mediante encuestas de salida, que se 
aplican a los ciudadanos que acudieron a realizar algún trámite en las Dependencias 
Municipales y cuya información se registra en este Software.

Con este Software, se reduce el tiempo y el papeleo requerido para las evaluaciones al 
desempeño y está disponible la información en red para ser revisada en cualquier 
momento.

A través del Programa Mejor Atención y Servicio -MAS-, de la Secretaría de la Gestión 
Pública de Gobierno del Estado, se implementó el nuevo sistema de gestión de calidad 
en diez Dependencias Municipales. Este modelo pone especial énfasis en la atención de 
calidad de los usuarios. Las evaluaciones finales se están realizando por un despacho 
externo contratado por la Secretaría de la Gestión Pública, los resultados se darán a 
conocer  el 13 de Septiembre. 

La Secretaría de la Gestión Pública está evaluando lo siguiente: Percepción ciudadana y 
calificación en el Sistema de Gestión de calidad. Los resultados en las evaluaciones 
internas son: 604 puntos sobre un margen de 700 en el Sistema de Gestión de Calidad y 9.1 
en percepción ciudadana.

Con el objetivo de mejorar la calidad de la atención y mejora de los procesos, se equipó a 
veinte Dependencias Municipales con equipos de cómputo, comunicaciones y 
mobiliario de oficina. Los recursos aplicados ascienden a $941,340.19 (Novecientos 
cuarenta y un mil  trescientos cuarenta pesos 19/100) y fueron aportados por el Programa 
de Desarrollo Institucional -PRODIM- y Programa MAS, del Gobierno del Estado.

Se actualizaron cincuenta y seis manuales de organización y doscientos manuales de 
procedimientos, con el objetivo de realizar una entrega – recepción ordenada y reducir 
los tiempos de aprendizaje de los nuevos funcionarios públicos. Estos manuales son parte 
integral de las normas de operación de cada Dependencia Municipal.
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Dando cumplimiento al Desarrollo Institucional Municipal se dio seguimiento a la 
integración de Dependencias Municipales a la Red de Datos Municipal, con la finalidad 
de brindar un óptimo servicio de internet, telefonía y sistemas de información para que 
proporcionen mejor atención al ciudadano. Las Dependencias integradas son: INFOPOL, 
Coordinación de Seguridad Ciudadana / 066 – Call Center, Módulo de Recaudación 
(Plaza Galerías), Rastro Municipal, COMUDE y Parques y Jardines.

Se instaló el servicio telefónico 072 para brindar asistencia y servicio a la comunidad 
japonesa en Salamanca. Aunado a ello, se desarrolló el software Call Center 072, para  
llevar un control más eficaz de los reportes, quejas y cualquier tipo de llamada  y ofrecer 
un servicio más confiable y oportuno.  

Se desarrolló el software “Servicio Policial de Carrera” cuya función es el control de la 
información del personal reclutado, así como toda su carrera policial; lo cual derivará en 
un manejo oportuno y veraz de su información.  

Cabe mencionar que somos uno de los primeros municipios en presentar avances de este 
software, el cual ya fue revisado por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública.
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III. Competitividad
        y Empleo



Este año, Salamanca se ha transformado en uno de los motores de desarrollo de la 
entidad, las inversiones realizadas por empresas como Mazda se hicieron presentes en la 
localidad; hasta el momento la empresa ha contratado a 100 personas para un periodo 
de capacitación; mientras, avanza su etapa de construcción con la colocación de la 
primer columna y preparación de los terrenos para la construcción de los edificios.

De igual forma se materializó la construcción de Iberdrola que trae al municipio una 
inversión de U$319´000,000.00 (Trescientos diecinueve  millones de dólares) y novecientos 
empleos directos.

También fuimos facilitadores para la puesta en marcha de la planta de DalTile, que trajo 
al municipio una inversión de U$111´000,000.00 (Ciento once millones de dólares), 
generando trescientos setenta empleos directos.

La Bolsa de Empleo Municipal obtuvo de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social el 
registro de operación como “Agencia de Colocación sin Fines de Lucro”, permitiendo así 
la colocación de más de mil personas en diferentes empresas dentro y fuera de 
Salamanca.

Además, se dio apoyo e intervención en todos los reclutamientos de las empresas Mazda 
y DalTile, además de Fujita y DOCSA, quienes son las constructoras de las naves de cada 
una respectivamente.

Se desarrolló un sistema de búsqueda inmediata de perfiles vía electrónica, con el fin de 
agilizar los resultados a las empresas y a la gente que desea obtener un empleo.

Se llevó a cabo el primer "Encuentro de Inclusión Laboral a Personas con Discapacidad" 
en Salamanca, al cual asistieron más de quince empresas, como resultado quedaron 
colocadas dos personas, una en la empresa Fujikura y la otra en Plaza Galerías.

Del sector servicios, también se apoyó a diversas micro, pequeñas y medianas empresas -
mipymes-, se incubaron, a través de Empreser  A.C.,  un total de diez  nuevos negocios 
para generar veinte nuevos empleos. 

Mediante financiamiento se favoreció a través de diversos fondos, a ciento ochenta 
empresarios por un monto de $9´000,000.00 (Nueve millones de pesos 00/100 M.N.), con 
una generación de trescientos sesenta empleos directos.

Se realizaron ciento veintisiete trámites de apertura de nuevas empresas a través del 
sistema SARE, con la generación de doscientos ochenta y cinco empleos. En total, se 
logró generar seiscientos sesenta y cinco nuevos empleos mediante este tipo de apoyos.
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Se incorporó el Gobierno Municipal al SARE turístico, el cual apoya la creación de 
negocios de servicios turísticos.

Ante la llegada de nuevas empresas a Salamanca, se realizaron para cerrar el 2011,  
cuatro cursos empresariales en el mes de Noviembre, todos con mucho éxito, ya que 
hubo una asistencia de doscientos cincuenta y cuatro personas, siendo: 13 pasos para 
crear tu Plan de Negocios, Técnicas de investigación de mercado para Pymes, Cómo 
promover eficientemente tus productos y Desarrollo de habilidades gerenciales.

Se realizaron los “Cursos Empresariales 2012”, con una asistencia total de cuatrocientos 
treinta y dos asistentes.

Durante Julio del 2012 se realizaron cursos dedicados al área turística y empresarial como 
son: “Cómo dar valor agregado a su cliente”, “Grupo y equipo de trabajo”, 
“Herramientas japonesas” (metodología 5'S), “Curso taller herramientas japonesas 
(metodología 5'S) y “Calidad es la gente”.      

En el mes de Diciembre, se llevó a cabo el 3er. Festival Expo Kiosco Artesanal 2011, en la 
Plaza de la Constitución, con la participación de ciento veinte artesanos locales, 
estatales y nacionales, provenientes de Yucatán, Veracruz,  Michoacán, Chiapas,  
Aguascalientes, Guerrero, Estado de México, Comonfort, Cortazar, San Miguel Allende, 
San Felipe, Acámbaro, Coroneo, León y Apaseo el Alto, contando con una afluencia de 
cuatro mil quinientos asistentes.

Se apoyó a artesanos con espacios para dar a conocer sus artesanías en el evento del 
“Día de la Familia”; ya que tuvieron la oportunidad de promover sus productos ante más 
de diez mil salmantinos. Además se ha apoyado en la colocación de 10 artesanos en 
diferentes expos y ferias en los estados y municipios vecinos.

Se impulsó la constitución de la nueva Asociación denominada “Desarrollo Turístico de 
Salamanca, A.C.”, la cual tiene como objetivo: Hacer de Salamanca un destino turístico, 
industrial, cultural y comercial; aprovechando su ubicación geográfica y estratégica.

El 6 de Mayo se inauguró la Casa de Artesanías “VIZNAGA, lugar que encanta”,  Situada 
en la Hacienda- santuario de la Cañada de Ortega, comunidad de Cañada de Ortega, 
la cual tiene como objetivo expandir el mercado artesanal y hacerlo llegar  a los turistas y 
visitantes que puedan acudir a este sitio con el objetivo de practicar actividades eco-
turísticas. 

Se puso en funcionamiento el Módulo de Información Turística, ubicado en el Jardín 
Constitución, donde se ofrece datos de interés como: folletos, mapas, calendarios 
culturales, informes sobre la historia de la ciudad, horarios, tiempos y opciones para hacer 
más efectiva la estancia y la orientación del turista en la ciudad.
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Dentro de la competitividad y generación de oportunidades de empleo que se vienen 
impulsando en el municipio, el apoyo al sector agropecuario es vital para consolidar el 
desarrollo de Salamanca.

Mediante el Programa de Equipamiento e Infraestructura para Unidades Económicas de 
Producción Agrícola y Pecuario 2012, se trabajó junto con la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario del Estado, apoyando a veintinueve proyectos con una inversión de 
$1´859,304.00 (Un millón ochocientos cincuenta y nueve mil trescientos cuatro pesos 
00/100 M.N.), entre los proyectos apoyados están: Sistema Producto Trigo, en Ejido de San 
Bernardo; Sistema Producto Maíz, en la comunidad de Loma Pelada;  y Sistema Producto 
Bobino Leche y doble propósito, en la comunidad de Los Lobos.

Este año dentro del Programa Apoyo al Emprendedor Ejercicio 2012, con apoyo de la 
Secretaría de Desarrollo Social y Humano del Estado se aprobaron 10 proyectos, que 
representa un beneficio para diecisiete familias, con un monto de $1´518,726.06 (Un millón 
quinientos dieciocho mil setecientos veintiséis pesos 06/100 M.N.). Para este Programa la 
participación del Estado y Municipio es del 45% cada uno, mientras que los beneficiarios 
aportan el 10% del total del proyecto.
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IV. Desarrollo
                Social



COPLADEM.

A través de la Estructura de Participación Ciudadana se integró la Propuesta General de 
Obra Pública Ramo XXXIII Fondo I Ejercicio 2012, en la 13va. Sesión Ordinaria, con la 
participación de más de seis mil personas, con ello se asegura que las obras se realicen en 
las comunidades y colonias que más lo necesitan. Además se aprobaron los criterios 
técnicos y las cédulas de propuesta de obra, para la integración de la Propuesta de Obra 
Pública del Ramo XXXIII Fondo I Ejercicio 2013.

Se aprobó la promoción del Programa Contra la Obesidad en planteles educativos y las 
Campañas: La vasectomía sin bisturí, Campaña contra el dengue y Donación de Sangre.

Se les brindó capacitaciones a los Consejeros en cuestión de prevención en caso de 
extorsión y secuestro.

COORDINACIÓN URBANA.

La participación ciudadana nos fortalece con cada acción que se lleva a cabo de 
manera conjunta y va marcando directrices con un fin colectivo de bienestar, tal es el 
caso de la convocatoria a los ciento cincuenta y cinco Comités de Participación 
Ciudadana de las once zonas urbanas, para el planteamiento sobre un plan de trabajo y 
seguimiento de las peticiones y necesidades de cada colonia.

COORDINACIÓN RURAL.

Se impulsó el desarrollo de las comunidades rurales a través de la ejecución  de ocho 
obras de electrificación mediante el Programa Fondo de Apoyo para Infraestructura 
Municipal (FIDER) Ejercicio 2012. Para llevar a cabo dichos trabajos el Gobierno Municipal 
aportó la cantidad de $1´415,059.00 (Un millón cuatrocientos quince mil cincuenta y 
nueve pesos 00/100 M.N.) y la Secretaría de Desarrollo Social y Humano de Guanajuato 
$1´350,000.00 (Un millón trescientos cincuenta mil pesos 00/100 M.N.). Las comunidades 
beneficiadas son: Valtierra, Los Hernández, San José de la Montaña, Valtierrilla, Sotelo, 
Loma de San Antonio, Noria de San Bernardo y Loma de Flores, beneficiando a 
setecientos cincuenta habitantes quienes aportaron el 30% del costo de las obras. 

Mediante el Programa Estatal de Bordería Ejercicio 2012, el cual tiene como finalidad 
asegurar el abastecimiento de agua para el ciclo de sequía en las comunidades de la 
zona norte del municipio y contribuir a la recarga de los mantos acuíferos, se integró la 
propuesta de inversión, cuyos trabajos concluyeron en Junio pasado, invirtiendo 
$560,000.00 (Quinientos sesenta mil pesos 00/100 M.N.), en donde la Secretaría de 
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Desarrollo Agropecuario del Estado aporto el 50% que representan $280,000.00 
(Doscientos ochenta mil pesos 00/100 M.N.) y el Gobierno Municipal el otro 50%. Mientras 
que los beneficiarios quedaron exentos de pago por acuerdo del H. Ayuntamiento, en 
apoyo a la contingencia por sequía, ejecutándose un total de veintisiete acciones de 
bordería, beneficiando al mismo número de productores.   

Las comunidades beneficiadas son: El Huaricho, con un desazolve; El Estanco, con tres 
desazolves y una ampliación; La Campana y Tropezón, con un desazolve; Joya de Cortés, 
con tres construcciones y una ampliación; Mesa de San Isidro, con un desazolve, al igual 
que La Ordeñita. Joyita de Villafaña, con cuatro construcciones y tres desazolves; La 
Salitrera, con una construcción; El Caracol, con dos desazolves; La Media Luna, con una 
construcción; Para El Caracol, Organitos y Guangoche, dos construcciones y  para El 
Eslabón, dos desazolves.

Con la participación del Gobierno Federal, Estatal, Municipal y Migrantes; las 
comunidades de Labor de Valtierra y Valtierra fueron beneficiadas con la validación de 
obras mediante el Programa Migrantes 3x1. En la comunidad Labor de Valtierra, se 
aprobó la pavimentación de la calle Niños Héroes tramo Francisco I. Madero-carretera 
Pueblo Nuevo, con una inversión de $6´593,753.52 (Seis millones quinientos noventa y tres 
mil setecientos cincuenta y tres pesos 52/100 M.N.).

Mientras que en la comunidad de Valtierra se contempla la pavimentación de la calle 
Pedro Infante tramo Francisco Villa-Morelos, con un costo de $4´891,669.31 (Cuatro 
millones ochocientos noventa y un mil seiscientos sesenta y nueve pesos 31/100 M.N.).  

VIVIENDA.

Con el propósito de apoyar a la ciudadanía que cuente con un lote o vivienda de su 
propiedad, puedan acceder a un crédito, que les permitirá tener una mejor calidad de 
vida, mediante el Programa de créditos “Mi Hogar en Guanajuato”, se aprobaron de 
Septiembre a Diciembre del 2011 un total de 25 créditos. Estas acciones tienen una 
inversión de $708,300.00 (Setecientos ocho mil trescientos pesos 00/100 M.N.). De Enero 
del 2012 a la fecha, se logró la aprobación de catorce créditos con un monto de 
$333,000.00 (Trescientos treinta y tres mil pesos 00/100 M.N.). 

De igual forma, con el Programa de créditos “Mejoramiento de Vivienda Rural”, se han 
entregado un total de catorce créditos de Octubre a Diciembre del año 2011, en tres 
comunidades: San Rafael de Uruétaro, Cerro Blanco de Mancera y Mesa de Aguirre, con 
un monto asignado por $321,000.00 (Trescientos veinte un mil pesos 00/100 M.N.). En el año 
2012 se aprobaron trece créditos en tres comunidades: El Garage, San José de Mendoza 
y Cerro Blanco de Mancera, con un monto asignado de $ 455,000.00 (Cuatrocientos 
cincuenta y cinco mil pesos 00/100 M.N.).
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Para el Programa Techo Digno Ejercicio 2012, se ha liberado un recurso estatal de parte 
de la Secretaría de Desarrollo Social y Humano -SEDESHU- por $2´000,000.00 (Dos millones 
de pesos 00/100 M.N.), asimismo el Municipio aportará $502,722.31 (Quinientos dos mil 
setecientos veintidós pesos 31/100 M.N.), beneficiando a doscientas veintitrés familias, 
con setecientos ochenta y ocho beneficiarios, en doce comunidades y veintiséis 
colonias.
 
Las comunidades beneficiadas fueron: Ancón, Loma de San Antonio, El Socorro, 
Santiaguillo de Flores, Haciendita del Carmen, Cruces, La Ordeña, Unión de Liebres, San 
Rafael de Cerro Gordo, Hacienda Vieja, El Nacimiento y Rivera de Guadalupe. 

Mientras que las colonias beneficiadas fueron: Albino García, Ampl. 18 de Marzo, Ampl. 
Francisco Villa, Ampl. El Cerrito, Ampl. Los Sauces, Los Sauces, Ampl. San José, Benito 
Juárez, Las Rosas, El Manantial, Nuevo México, Zacamixtle, Luis Donaldo Colosio, El 
Rosario, San Francisco de Asís, Linda Vista, Santa Elena de la Cruz, Arroyo de San Antonio, 
La Obrera, Ampl. La Gloria, Santa Clara, Ampl. La Cal, Del Bosque, Monte Tabor, Las 
Maravillas y Guanajuato. 

Para dar continuidad al Programa Piso Firme 2011 se atendieron diecinueve 
comunidades: San José Temascatío, El Xoconoxtle, Buenavista de Valtierra, El Terrero, San 
Felipe de Jesús, El Recuerdo de Ancón. Santa Rita, Los Miranda, Colonia Morelos, San 
Vicente de Flores, Valtierrilla, Las Liebres, Valencia de Cerro Gordo, Cerro Blanco de 
Mancera, Los Vázquez, San Rafael de Cerro Gordo, El Divisador, Conejos de Uruétaro y El 
Monte y la colonia La Cruz IV Secc.; beneficiando a ciento noventa y un familias en la 
modalidad de “Premezclado”. En la zona norte del municipio, se beneficiaron dieciséis 
comunidades Potrerillos, Joya de Cortés, Media Luna, Joyita de Villafaña, Guangoche, 
Dos Ríos, La Salitrera, El Caracol, San Lucas, La Campana, El Puertecito, El Eslabón, El 
Huaricho, Mesa de los Aguirre, Lo de Rayas y La Ordeñita con ciento treinta y siete familias, 
en la modalidad de “hecho en sitio”, para zonas de difícil acceso. 

Para el Programa Piso Firme 2012 se cuenta con un recurso federal por $709,616.40 
(Setecientos nueve mil seiscientos dieciséis pesos 40/100 M.N.) beneficiando a 
cuatrocientos cincuenta y dos familias, en cuarenta y un  comunidades y treinta y dos 
colonias.  

Las colonias beneficiadas son: La Cruz, El Durazno, San Juan Chihuahua, San Javier, 
Ricardo Flores Magón, Ampl. Los Sauces, San Pedro, Francisco Villa, El Manantial, Benito 
Juárez, Ampl. 18 de Marzo, El Rocío, Albino García, Ampl. San José, Ampl. El Cerrito II, 
Ampl. La Gloria II, Ampl. San Francisco de Asís, San Francisco de Asis Las Maravillas, De 
Lourdes, San Miguel, Las Margaritas, Ampl. Las Rosas, Las Fuentes, El Rosario, Luis Donaldo 
Colosio, Nuevo México, Reforma, Tierra y Libertad, La Esperanza, Nativitas, El Belem y 
Colonia 1910. 
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Las Comunidades beneficiadas son: El Tepamal, Mesa de San Isidro San Cayetano, Los 
Lobos y Locos de Covarrubias. 

Están por entregarse quinientas treinta y cuatro viviendas del Programa “Mi Casa 
DIFerente 2011”, en beneficio de igual número de familias de noventa comunidades y 
colonias, este Programa se lleva a cabo con la inversión de $11´400,000.00 (Once millones 
cuatrocientos mil pesos 00/100 M.N.), con aportación municipal y de DIF Estatal. Además, 
de construirse setenta viviendas para mismo número de familias, correspondientes al año 
2012,  con un recurso de $1´393,000.00 (Un millón trescientos noventa y tres mil pesos 
00/100 M.N.), en beneficio de treinta y seis colonias y comunidades.

Dentro de la aplicación de los programas federales, en el caso del Programa 
Oportunidades se han hecho seis entregas bimestrales, a un total de ocho mil trescientos 
ochenta titulares o familias beneficiadas, entregándose en total de manera bimestral la 
cantidad de $13´610,520.00 (Trece millones seiscientos diez mil quinientos veinte pesos 
100/M.N.).

En los meses de Marzo y Abril del 2012 se hizo entrega de la identificación de nuevas 
familias para entrar al Programa, identificándose siete mil cincuenta familias.

Por medio del Programa federal “70 y +”, se han hecho seis entregas bimestrales, donde 
se cuenta con sede en varias comunidades y una en la cabecera municipal, 
beneficiando a cuatro mil quinientos cuatro adultos.

Las sedes fueron en las siguientes localidades rurales: Sotelo, Valtierrilla, Uruétaro, Labor 
de Valtierra, Loma de San Antonio, San José de Mendoza, El Estanco, Cerro Gordo, 
Ancón, Unión de Liebres y en la cabecera municipal.

En Abril del año en curso, se hizo una incorporación por primera vez en la zona urbana del 
Programa 70 y + con dos mil adultos mayores. 

Mediante la Coordinación de Delegados se brindó apoyo para la reparación de caminos 
vecinales, resultando beneficiadas las comunidades de: San Rafael de Cerro Gordo, 
Oteros, Locos de Covarrubias, El Coecillo, Puente de Guadalupe, Los Lobos, Conejos de 
Uruétaro, Los Cenizos,  Loma de Flores, San Juan de Razos, Santo Domingo, Razos de 
Ancón, Puerto de Rojas, Doña Rosa, San Antonio Capetillo y Sardinas.

OBRAS.

Cada acción ejecutada lleva la finalidad de generar un bienestar social y mejorar las 
condiciones de vida de quienes son beneficiarios directamente, con esta visión se 
llevaron a cabo treinta y un obras de urbanización con una inversión de $152´210,066.33 
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(Ciento cincuenta y dos millones doscientos diez mil sesenta y seis pesos 33/100 M.N.), 
entre las acciones se puede mencionar: La Av. Pluripartidista, en sus tramos Rubén Darío a 
Rinconada San Martín y José María Morelos  Rubén Darío; Av. DalTile, Avenida CONALEP, 
camino de acceso a la Universidad Tecnológica de Salamanca -UTS-, Av. Universidad, y  
veintiséis obras más.

Dentro de las nuevas vialidades se construye la ampliación a cuatro carriles del puente 
inferior vehicular que cruza la autopista 45 Querétaro – Irapuato con una inversión de 
$50´000,000.00 (Cincuenta millones de pesos 00/100 M.N.), recursos otorgados por 
Petróleos Mexicanos.

Gracias a la Paraestatal también se realizó revestimiento asfáltico e siete obras como el 
camino a la comunidad de Sardinas, Av. Valle de Santiago en su tramo puente 
libramiento carretero sur – calle Estado de Baja California, rehabilitación varios tramos del 
Blvd. Clouthier  y cuatro obras más con un recurso donado de $448,424.03 (Cuatrocientos 
cuarenta y ocho mil cuatrocientos veinticuatro pesos 03/100 M.N.). 

Además se realizó el revestimiento de cinco caminos con material pétreo invirtiéndose 
$1´681,161.99 (Un millón ciento ochenta y un mil ciento sesenta y un pesos 99/100 M.N.), los 
tramos atendidos son: el entronque Salamanca – La Ordeña; tramo de la comunidad de 
Los Zavalas, a Comaleros; tramo Ancón a Lomita de Ancón; de San Bernardo a 
Comunidad del Carmen y de Doña Rosa a Oteros.

En el rubro de edificaciones se realizaron nueve obras como la 1ra. etapa del Centro 
Comunitario de Valtierrilla; la rehabilitación de la Aula 2 de las instalaciones de INFOPOL; 
remodelación de las instalaciones hidro sanitarias, baños públicos y pisos del mercado 
Tomasa Esteves y seis acciones más; con una inversión de $16´709,835.63 (Dieciséis 
millones setecientos nueve mil ochocientos treinta y cinco pesos 63/100 M.N.).

AGUA POTABLE.

El agua, recurso vital cuya atención es prioridad para ofrecer a la población salud y 
bienestar; por medio del Comité Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de 
Salamanca -CMAPAS- se llevaron a cabo acciones como: la construcción de red de 
distribución de agua potable Circuito VIII en la colonia Bellavista, invirtiendo $1´531,465.60 
(Un millón quinientos treinta y un mil cuatrocientos sesenta y cinco pesos 60/100 M.N.), 
beneficiando directamente a setecientos habitantes.

Se realizó la interconexión línea de alimentación del Pozo 24 con Av. Faja de Oro, colonia 
Bellavista, con una inversión de $308,289.05 (Trescientos ocho mil doscientos ochenta y 
nueve pesos 05/100 M.N.), beneficiando a diez mil ciento noventa y ocho habitantes.
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Se realizó la perforación de Pozo Profundo No. 05 Prados Verdes, aplicándose 
$2´374,625.56 (Dos millones trescientos setenta y cuatro mil seiscientos veinticinco pesos 
56/100 M.N.) beneficiando a cinco mil cuarenta salmantinos de manera directa.

Se Instalaron cinco mil seiscientos micro medidores en la ciudad, con una inversión de 
$4´396,765.57 (Cuatro millones trescientos noventa y seis mil setecientos sesenta y cinco 
pesos 57/100 M.N.), falta un 15% de micro medidores por instalarse; antes de finalizar el 
presente año se tiene programado instalar cuatro mil medidores, lo que reducirá el 
faltante a un 6%.

Actualmente, con apoyo de los colonos, se trabaja en la perforación del Pozo Profundo 
No. 38 Efrén Capiz, con una inversión de $3´049,605.86 (Tres millones cuarenta y nueve mil 
seiscientos cinco pesos 86/100 M.N.), esta obra beneficiará a cuatro mil salmantinos de 
manera directa.

Se realizó la construcción del Distrito Hidrométrico Sector "D" Zona 1 Norte, con recursos 
que suman $435,417.39 (Cuatrocientos treinta y cinco mil cuatrocientos diecisiete pesos 
39/100 M.N.), beneficiando a  dos mil ciento treinta usuarios.

De igual forma de trabajó en el Distrito Hidrométrico Sector "Granjas" Zona 1 Norte, 
invirtiendo $229,849.61 (Doscientos veintinueve mil ochocientos cuarenta y nueve pesos 
61/100 M.N.), lo que impactará favorablemente en el servicio a  mil ciento veinticinco 
salmantinos. 

Asimismo, se llevaron a cabo acciones en el Distrito Hidrométrico Sector "Aztlán" Zona 1 
Norte, acciones en las que se invirtió $271,161.53 (Doscientos setenta y un mil ciento 
sesenta y un pesos 53/100 M.N.), beneficiando a  mil trescientos treinta y dos habitantes.

Se construyó la red de agua potable en la colonia Las Margaritas, con una inversión de 
$2´026,668.69 (Dos millones veintiséis mil seiscientos sesenta y ocho pesos 69/100 M.N.), 
obra que beneficiará al mil veinte ciudadanos.

Se realizó la construcción de muro perimetral, caseta de control y cloración para el Pozo 
No. 24 en la Col. Bellavista; de igual forma se trabajó en el Pozo 05 Prados Verdes, con una 
inversión total de $676,372.78 (Seiscientos setenta y seis mil trescientos setenta y dos pesos 
78/100 M.N.), ambas acciones beneficiarán de manera directa a quince mil cuarenta 
habitantes.

También, por parte del Comité Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de 
Salamanca –CMAPAS-, se han realizado obras de rehabilitación y ampliación de líneas 
de agua potable en la zona urbana, que comprenden aproximadamente 3,110 mts. de 
tuberías de diferentes diámetros, con un costo de $1'710,000.00 (Un millón setecientos diez 
mil pesos 00/100 M.N.), incluyendo el cambio de ochocientas cincuenta y cinco tomas 
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domiciliarias; con lo anterior se cuenta con una red de agua potable en la ciudad de 
541,937 mts. de  tuberías de 2” a 12” de diámetro.

Con recursos aplicados por el Municipio se concretaron cinco nuevas redes de agua 
potable con una inversión total de $11´796,002.77 (Once millones setecientos noventa y 
seis mil dos pesos 77/100 M.N.), siendo redes de agua potable en las comunidades Los 
Hernández, Palo Alto, Marigomez y el Huaricho, este último, considerando el 
equipamiento y electrificación del pozo.

En lo que respecta a alcantarillado, se ejecutaron $6´547,324.60 (Seis millones quinientos 
cuarenta y siete mil trescientos veinticuatro pesos 60/100 M.N.), en cinco acciones: 
Drenajes sanitarios en las colonias Las Fuentes, Luis Donaldo Colosio, Monte Tabor, Santa 
Clara y Ampliación San Francisco de Asís; así como drenajes pluviales en 
Fraccionamiento Franco y calle Poza Rica.

Por parte de CMAPAS se limpiaron 340,782  mts. de redes de drenaje, se han repuesto 
quinientas un rejillas de bocas de tormenta por robo o deterioro; así como ciento 
cincuenta y tres de pozos de visita y cuarenta y dos de cajas de válvulas con un gasto de 
$1'045,099.68 (Un millón cuarenta y cinco mil noventa y nueve pesos 68/100 M.N.).

En redes de drenaje, se cambiaron 1,579.20 mts. y se ampliaron 1,806.05 mts. con una 
inversión de $4'468,530.00 (Cuatro millones cuatrocientos sesenta y ocho mil quinientos 
treinta pesos 00/100 M.N.), disponiendo de un red de 478,568.90 mts.

De las reposiciones de pavimento por fugas, cambio y/o colocación de cuadros de 
medidores así como rehabilitaciones de redes de drenaje se repusieron 2,572.74 m2. Con 
una inversión de $926,186.04 (Novecientos veintiséis mil ciento ochenta y seis pesos 04/100 
M.N.).

Se cambió el equipo de catorce pozos para aumentar la eficiencia electromecánica, así 
como también se realizó el mantenimiento a la estructura de los pozos con  una inversión 
de $1´973,678.00 (Un millón novecientos setenta y tres mil seiscientos setenta y ocho pesos 
00/100 M.N.).

Se incorporó a la red el Pozo 24 (Ébano), además se equipó el Pozo 05 (Prados Verdes), 
todo ello con una inversión de $1´382,624.00 (Un millón trescientos ochenta y dos mil 
seiscientos veinticuatro pesos 00/100 M.N.).

Se trabajó en la electrificación y automatización de tres motobombas sanitarias en el 
Cárcamo Bosques del Sur, para conducirlas a la Planta Tratadora de Aguas Residuales, 
dichos trabajos tuvieron la aplicación de recursos por $1´000,000.00 (Un millón de pesos 
00/100M.N.).
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Otra de las tareas es el procurar que las fuentes de abastecimiento en la zona rural 
cuenten con equipo de cloración, cercado perimetral, brocal, sello sanitario, así como la 
modificación a los trenes de válvula, para ello se gestionó ante la Comisión Estatal del 
Agua en Guanajuato -CEAG- el impulso de estas acciones; atendiendo las comunidades 
de San Felipe de Jesús, 4 de Altamira, San Antonio Capetillo y La Magdalena de Ortiz.

En lo que se refiere a drenajes y alcantarillados, un servicio elemental para ofrecer 
sanidad y tranquilidad a las familias del municipio, se trabajó en la rehabilitación del 
colector sanitario Bellavista, tramo Avenida Faja de Oro – Avenida Insurgentes, invirtiendo 
$3´494,234.91 (Tres millones cuatrocientos noventa y cuatro mil doscientos treinta y cuatro 
pesos 91/100 M.N.), beneficiando a ochenta y cinco mil doscientos treinta habitantes.

También se realizó la construcción del Colector Sanitario 2 margen derecha, con una 
inversión de $19´056,896.57 (Diecinueve millones cincuenta y seis mil ochocientos 
noventa y seis pesos 57/100 M.N.), colector que beneficia a setenta y siete mil doscientos 
ciudadanos.

Se realizó la construcción del Colector Sanitario Marginal Sur del cadenamiento 0+000.00 
al 1+945.00, por un monto de $6´113,840.03 (Seis millones ciento trece mil ochocientos 
cuarenta pesos 03/100 M.N.), beneficiando a ochenta y un mil novecientos habitantes.

De igual forma, se trabajó en este mismo Colector del cadenamiento 1+945.00 al 4+230.00 
beneficiando a setenta y siete mil doscientos salmantinos. Para ello se aplicaron 
$20´288,651.88 (Veinte millones doscientos ochenta y ocho mil seiscientos cincuenta y un 
pesos 88/100 M.N.).

Dentro de estos trabajos, dicho Colector se extendió hasta el cadenamiento 4+230.00 Al 
5+620.00, en este tramo se invirtieron $18´890,222.36 (Dieciocho millones ochocientos 
noventa mil doscientos veintidós pesos 36/100 M.N.).

También se cuenta con el Colector Sanitario Periférico  que va del cadenamiento 
3+780.00 Al 5+870.00; en esta obra se aplicaron $19´064,390.73 (Diecinueve millones 
sesenta y cuatro mil trescientos noventa pesos 73/100 M.N.), beneficiando a cuarenta y 
ocho mil  quinientos habitantes.

La línea de drenaje sanitario en la calle Privada Francisco I. Madero, colonia Bellavista, se 
construyó para beneficio de ciento treinta y cinco ciudadanos de esta calle, invirtiendo 
$536,629.26 (Quinientos treinta y seis mil seiscientos veintinueve pesos 26/100 M.N.).

Se construye la Planta de Tratamiento de aguas residuales, con una inversión de 
$90´380,544.49 (Noventa millones trescientos ochenta mil quinientos cuarenta y cuatro 
pesos 49/100 M.N.), esta obra recuperará el agua residual de la ciudad.
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El  servicio de drenaje pluvial también fue atendido con obras como: la construcción de 
drenaje pluvial en calle Río Madonte, Tarimoro y calle 12 de Octubre, con una inversión 
de$ 512,761.91 (Quinientos doce mil setecientos sesenta y un pesos 91/100 M.N.), 
beneficiando a ochenta y un mil novecientas personas.

De igual forma se construyó el colector pluvial de la calle 20 de Noviembre de la colonia 
San Isidro, para lo cual se invirtieron $5´648,160.74 (Cinco millones seiscientos cuarenta y 
ocho mil ciento sesenta pesos 74/100 M.N.), beneficiando a ocho mil seiscientos 
habitantes de manera directa.

Por parte del Comité Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Salamanca -
CMAPAS- se incrementaron los puntos de recepción de pagos, ofreciendo a sus usuarios 
gran variedad de opciones como son los cinco cajeros automáticos (AQUAMATICOS), 
además cuenta con el servicio de pago las 24 horas del día,  vía web ingresando a la 
página www.cmapas.gob.mx.

Para la Construcción, Operación y Funcionamiento de la Planta de Tratamiento de Aguas 
Residuales y Sistema de Colectores del Municipio de Salamanca el CMAPAS contrató un 
crédito bancario con Banco del Bajío, S.A., por $43´ 000,000.00 (Cuarenta y tres millones 
de pesos 00/100 M.N.).

El correcto manejo en las finanzas  permitió que el Organismo del Agua Potable de 
Salamanca recuperara $7´003,002.00 (Siete millones tres mil dos pesos 00/100 M.N.) de 
IVA.

Se realizaron mil seiscientas contrataciones de los servicios que proporciona el 
Organismo, ampliando el padrón de usuarios y logrando que cada vez el agua llegue a 
más familias salmantinas. 

Se incorporaron al CMAPAS los Fraccionamientos: Galerías, Barlovento, Prados Verdes y 
La Pradera.

Se atendieron sesenta y ocho mil reportes y se brindó apoyo a mil ochocientos diecisiete 
usuarios que tenían fugas de agua potable internas no detectadas. Asimismo, se 
detectaron mil ciento cincuenta y siete tomas clandestinas las cuales fueron suspendidas 
en su totalidad.

IMAGEN URBANA.

Salamanca debe lucir como una ciudad emprendedora, segura y limpia, esta tarea se 
consolida junto con la sociedad; por parte de la autoridad municipal se lleva a cabo 
trabajos de barrido mecánico y barrido manual para mantener a Salamanca con una 
buena imagen es sus espacios públicos.
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Dentro de las tareas de barrido mecánico mensualmente se abarcan 299,400 m2 de 
espacio atendido  sobre las principales calles y avenidas de la ciudad. Y en lo que 
respecta al barrido manual  se cuenta con trece carritos barrenderos con los cuales se 
labora diariamente dos turnos  abarcando una distancia aproximada de 15,054 m2, 
recolectándose, la cantidad de 3900 kgs. de residuos diariamente, lo que hace un 
promedio de 117,000 kgs. de residuos recolectados mensuales.

Con la finalidad de mejorar la imagen urbana de la ciudad se realizó el mantenimiento de 
los principales bulevares de la ciudad, entre los que destacan Blvd. Bicentenario, 
Clouthier, Faja de Oro, Ezequiel Ordoñez, Hidalgo, Morelos, San Pedro, Tenixtepec y Valle 
de Santiago; invirtiéndose un total de $207,775.00 (Doscientos siete mil setecientos setenta 
y cinco pesos 00/100 M.N).

De igual manera, en conjunto con la ciudadanía mediante el Programa de “Limpieza es 
Cultura”, se atendieron ocho colonias y tres comunidades en las cuales se realizó una 
limpieza a las calles principales, actividades que incluían el desmalezando y poda de 
áreas de esparcimiento, limpieza y pintura de guarniciones, así como la  
descacharrización; acción en la cual se invirtió la cantidad de $162,249.00 (Ciento 
sesenta y dos mil doscientos cuarenta y nueve pesos 00/100 M.N).

Asimismo, se le dio mantenimiento a las calles que conforman el primer cuadro de la 
ciudad, las cuales incluyen el retiro de publicidad diversa, pintura a guarniciones, 
maceteros, eliminación de grafitis en la piedra cantera del Jardín Principal y la Plaza 
Cívica; además de pintar el paso a desnivel de Zaragoza, invirtiéndose $65,000.00 
(Sesenta y cinco  mil pesos 00/100 M.N.).

El alumbrado Público favorece a la buena imagen de la ciudad, además de 
proporcionar mayor comodidad y seguridad a la ciudadanía,  por lo que se trabajó en el 
cambio de iluminación de luz amarilla a luz blanca, colocando focos de aditivos 
metálicos al 100 % en los bulevares Clouthier, Hidalgo, Morelos, Valle de Santiago y 
Obregón Sur, estas nuevas lámparas además de ofrecer mayor luminosidad tienen mayor 
tiempo de vida útil, en este material se invirtió la cantidad de $184,666.00 (ciento ochenta 
y cuatro mil seiscientos sesenta y seis pesos 00/100 M.N.).

En lo que respecta al mantenimiento de la red de Alumbrado Público se realizaron seis mil 
acciones de mantenimiento en colonias y comunidades, así como espacios de 
esparcimiento público, entre los que se encuentran el Jardín Principal, invirtiéndose un 
recurso de $4´855,804.64 (Cuatro millones ochocientos cincuenta y cinco mil ochocientos 
cuatro pesos 64/100 M.N). 

Como medida para inhibir el vandalismo, se cambiaron reflectores en el Parque Albino 
García, de igual manera se cambió las líneas eléctricas de subterráneas a aéreas, en 
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calles y andadores de  la colonia Infonavit III, calles de la colonia Primavera I y II, jardín de 
la comunidad de Valtierrilla y jardín de la colonia La Gloria, invirtiéndose un total 
aproximado de $220,413.64 (doscientos veinte mil cuatrocientos trece pesos 64/100 
M.N.).

En lo que se refiere a ampliaciones a la red de alumbrado público, en coordinación de la 
Administración y la ciudadanía, mediante obras de co-participación, se realizaron siete  
ampliaciones en la zona urbana, las cuales incluyen camellón de la colonia Las Reynas, 
canchas de la colonia El Olimpo,  calle Mustang y calle Árabes de la colonia Tierra y 
Libertad, calle Juárez  entre Priv. Juárez y Ávila Camacho de la colonia San Juan de la 
Presa, calle Agosto de la colonia el Edén, calle Vicente Suarez de la colonia El Durazno y 
en el Fraccionamiento Villa San Pedro. En la zona rural  se realizaron tres obras, en la 
comunidad San José de Uluapa, canchas deportivas de la comunidad de Valtierra y en 
San Bernardo, en estas acciones se invirtieron un total de $50,450.47 (cincuenta mil 
cuatrocientos cincuenta pesos 47/100 M.N).

Para beneplácito de la ciudadanía salmantina el alumbrado decorativo navideño 
constó de la instalación en la Plaza Cívica Miguel Hidalgo, de un pino gigante de 15 mts. 
de altura, mismo que incluyó una estrella de dos metros en la punta, 200 miniseries de luz y 
900 medias esferas de 30 cms. de diámetro, además de la instalación en primer cuadro 
de la ciudad  de 16 pasacalles tipo cascada de 1.25 mts. de alto por 6  mts. de ancho en 
colores amarillo y azul, 12 cascadas cilíndricas de 1 metro de diámetro por 1.5 metros de 
alto, invirtiéndose  $656,792.00 (Seiscientos cincuenta y seis mil setecientos noventa y dos 
pesos 00/100 M.N.).

Se llevaron a cabo veintiséis nuevas electrificaciones invirtiendo $11´362,058.57 (Once 
millones trescientos sesenta y dos mil cincuenta y ocho pesos 57/100 M.N.), beneficiando 
a comunidades como: El Divisador, Valencia de Cerro Gordo, San José de la Montaña, 
Santo Domingo y veintidós comunidades más. 

Dentro de los servicios municipales  que proyectan a Salamanca como una ciudad 
moderna, el rastro municipal se ha establecido como un rastro modelo en aspectos 
sanitarios y de calidad. Se brindó el servicio de sacrificio con un total de sesenta y seis mil 
ciento noventa y seis  cabezas de ganado, de las cuales veinticuatro mil trescientos 
cincuenta y siete corresponden a reses, treinta y seis mil setecientos diecisiete a cerdos y 
cinco mil ciento veintidós a ovino-caprinos.

En lo referente a la recaudación por concepto de servicios del rastro, se obtuvo un ingreso 
por $5´862,344.22 (Cinco millones ochocientos sesenta y dos mil trescientos cuarenta y 
cuatro pesos 22/100 M.N.).

El Gobierno Municipal firmó un convenio de colaboración con la Asociación Ganadera 
Local de Salamanca para la vigilancia sanitaria de los animales para consumo humano, 
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dentro de este convenio se donó a la Asociación una camioneta con un valor de 
$200,000.00 (Doscientos mil pesos 00/100 M.N.).

ASISTENCIA.

Para ofrecer una mayor atención a la salud de los salmantinos se construye en las 
instalaciones del CAISES un consultorio dental y un módulo de estimulación temprana con 
una inversión de $674,446.42 (Seiscientos  setenta y cuatro mil cuatrocientos cuarenta y 
seis pesos 42/100M.N.).

Se obtuvieron notables resultados en las acciones de salud pública dirigidas a la 
población salmantina, dentro de las cuales destaca la cobertura al 100% de la población 
para la prevención de enfermedades transmisibles mediante el Programa de 
Vacunación Universal.

Para la obtención de este logro, fue fundamental la participación de las Instituciones de 
Salud que integran el Comité Municipal de Vacunación -COMVA- como es todo el 
bloque del Sistema Regional de Salud que lo integra la Secretaría de Salud, ISSSTE, PEMEX 
e IMSS, así como el apoyo de la Administración Municipal, todos comprometidos con la 
salud de los salmantinos.

Logros obtenidos en las Semanas Nacionales de Vacunación 2012:
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V. Convivencia
    Social Ordenada



HONORABLE AYUNTAMIENTO.

Se fortaleció la gobernabilidad y se ofreció a la población en general una atención 
puntual y apegada a Ley, de cada uno de los asuntos turnados al máximo Cuerpo 
Colegiado, donde se llevaron a cabo veintidós Sesiones Ordinarias, siete con carácter 
extraordinario y una Sesión Solemne; siendo un total de treinta Sesiones, en las cuales se 
tomaron trescientos treinta y tres acuerdos, entre: autorizaciones, apoyos, propuestas, 
propuestas de Reglamento, dictámenes, apoyo a la gestión de atracción de inversiones 
y demás acciones de gobierno encaminadas en ofrecer mejores condiciones de 
convivencia social.

PREVENCIÓN.

La participación ciudadana y la efectiva actuación de los cuerpos de seguridad y 
prevención procuran una sana convivencia social, regida bajo un marco legal donde 
todos los ciudadanos tienen los mismos derechos y obligaciones.

Dentro de dicha participación ciudadana y por medio de la Dirección de Prevención y 
Vinculación Social, se han llevado a cabo cuarenta y cinco visitas en diferentes escuelas 
de niveles preescolar, primaria y secundaria, con los Programas: “Escuela Segura” y 
“Toma tus libros”, en donde se han atendido un total de ocho mil quinientos once alumnos 
y padres de familia, con los temas de: Valores, faltas administrativas, medidas de auto-
cuidado, bulling, cultura de la legalidad, adicciones y prevención al suicidio, entre otros. 
Todos con la intención de crear una cultura en prevención al delito. Teniendo 
programadas veinticinco visitas más para el inicio del próximo ciclo escolar.

Se han realizado treinta y nueve visitas a diferentes planteles escolares, desde nivel 
preescolar a Licenciatura, con el Programa de “Seguridad Vial”, en donde se trabaja con 
pláticas, circuitos viales, campañas y con la organización de padres de familia como 
patrulleros escolares, atendiendo a catorce mil ochocientos trece personas. En el 
Programa de Seguridad Vial, se tiene programado terminar con dos campañas más en 
distintos puntos de la ciudad, para los meses de Agosto y Septiembre, dando información 
a la población en general de factores de riesgo al conducir un vehículo.

Se efectuaron catorce eventos masivos dirigidos a jóvenes de nivel secundaria y medio 
superior atendiendo un total de nueve mil cuarenta y seis estudiantes; en donde se 
realizaron foros, talleres y obras de teatro con temas como: Comunicación asertiva, 
liderazgo con valores, juntos por una familia con orden, decisiones y oportunidades y 
jornadas de prevención, entre otros. En dichos eventos el objetivo es integrar a los jóvenes 
dentro de la sociedad en un ambiente cordial y sano, libre de adicciones.
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Se visito a ocho empresas con el programa “Empresa Segura” atendiendo a trescientas 
noventa y ocho personas entre personal y directivos, en donde mediante visitas de 
seguimiento se imparten  pláticas en materia de prevención, manejo del estrés, “Como 
evitar ser víctima de extorsión telefónica”, “Medidas de autoprotección” y “Manejo a la 
defensiva”.

Se realizaron cinco eventos masivos de “Intercambio de juguetes bélicos”, esto en 
coordinación con Gobierno del Estado, en escuelas urbanas y rurales, en donde se 
atendieron a tres mil cuatrocientos cincuenta estudiantes.

El programa “Vecino Vigilante”, se implemento en veinte colonias en donde en cada una 
de ellas, primeramente, se realiza una evaluación para detectar su problemática, y 
posteriormente se realizan actividades como capacitación mediante pláticas 
informativas; así como la presentación del programa a seguir en cada colonia, con 
acciones enfocadas a la disminución  la oportunidad de comisión de actos antisociales, 
a través de la participación y organización de todos los vecinos.

Se atendió a veintiún mil seiscientos treinta y dos personas a través de los Módulos de 
Inhibición al Delito de las colonias: Benito Juárez, San Javier y la comunidad de Valtierrilla. 
Esto con la finalidad de ofrecer un espacio para la prevención del delito, a través de 
actividades formativas, informativas, culturales y deportivas, en beneficio de la sociedad 
salmantina.

Se capacitó a dieciocho servidores públicos en materia de prevención social de la 
violencia y la delincuencia con perspectiva de género.

Se trabajó con miembros del Consejo de Participación Ciudadana para formar el 
Observatorio Ciudadano; se creó una página web que sirve para crear un sistema de 
información que evalúa el impacto de las políticas y de los programas públicos, 
proporcionando insumos para la alimentación de sistemas de información útiles para la 
toma de decisiones en la materia.

En el mes de Septiembre se tiene programada una “Feria de Cultura de la Legalidad”, en 
donde se invita a jóvenes de distintos planteles educativos y público en general, a 
integrarse en distintos talleres y visitar módulos informativos relacionados con la normativa 
en materia de prevención al delito, en donde se hará entrega de material y suvenir, con 
apoyo de la Dirección de Prevención del Delito de la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado.

Por segunda  ocasión desde que se aplicó el programa de Subsidios Federales para 
Seguridad Pública Municipal -SUBSEMUN-, se asignaron recursos a acciones sobre 
prevención del delito. Se aplican un total de $3´500,000.00 (Tres millones quinientos mil 
pesos 00/100 M.N.), de los cuales, $1´500,000.00 (Un millón quinientos mil pesos 00/100, son 
recursos municipales).
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POLICÍA VIAL.

Una ciudad como Salamanca que crece y se transforma cada día, requiere de un orden 
en sus vialidades, donde conductores y peatones convivan dentro de un marco de orden 
y respeto.

Una de las acciones tendientes a este fin, fue el Programa de Verificación Vehicular que 
se aplicó de manera permanente, realizándose en coordinación con la Procuraduría de 
Protección al Ambiente del Estado de Guanajuato -PROPAEG-, con la finalidad de invitar, 
o en su caso, sancionar a todos aquellos conductores de vehículos que no han cumplido 
con la obligación de verificar sus unidades en tiempo. Del mes de Septiembre a la fecha, 
se han aplicado cuatro mil once infracciones por tal motivo, en el último semestre el 58% 
del Parque Vehicular cumplió con la verificación vehicular, a nivel estatal  Salamanca  
ocupa el primer lugar en el cumplimiento de verificación vehicular.

Se llevó a cabo el Programa de Revisión de Documentos, este operativo tiene como 
objetivo la detección de vehículos con reporte de robo y documentación alterada. 
Además, de hacer acto de presencia en diferentes zonas de la ciudad, persuadiendo 
con ello la posible comisión de delitos.

De igual forma, se aplicó el Programa de Detección de Vehículos en estado de 
abandono, este operativo tiene como finalidad retirar de la vía pública todos aquello 
vehículos que se encuentran en notorio estado de abandono, con base al Capítulo lll 
Artículo 18 Fracción ll del Reglamento de Seguridad Vial; a la fecha se han retirado de la 
vía pública un total de veintinueve vehículos abandonados.

Con la finalidad de que motociclistas y ciclistas utilicen correctamente los sentidos de 
circulación, así como respeten las señales electromecánicas (semáforos), se aplicó de 
manera aleatoria el Programa de Motociclista y Ciclista Seguro, logrando con ello, que 
motociclistas y ciclistas respeten las medidas viales y no sean actores de accidentes,  fue 
necesario sancionar a seiscientos cuarenta y ocho motociclistas y a ciento ochenta 
ciclistas por la omisión a esta recomendación.

Mediante el Programa Casco Seguro se detecta a todos aquellos conductores y 
acompañantes de motocicletas que circulan sin casco protector, exponiéndose a sufrir 
una lesión en caso de un accidente, por este motivo, dichos tripulantes son sancionados, 
ejecutándose mil trescientas tres infracciones. Cabe señalar que mediante este 
operativo se han logrado detectar motocicletas con reporte de robo.

Para el Programa anti alcohol se organizaron puestos de control en la vía pública 
tratando de concientizar a los conductores acerca del peligro de conducir bajo efectos 
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del alcohol u otras sustancias tóxicas. En cuarenta y ocho operativos efectuados, se 
aplicaron ochocientas cincuenta y siete infracciones con retiro de unidad; haciéndoles 
saber a los infractores sobre el riesgo a su integridad y la de sus acompañantes, en caso 
de que siguieran conduciendo en estado etílico.

El Programa Cinturón de Seguridad se llevó a cabo de manera permanente, ya sea en los 
filtros o sobre recorrido, concientizando a los conductores, así como a los acompañantes, 
a que todos porten su cinturón de seguridad, disminuyendo el riesgo de lesiones de fatales 
consecuencias en caso de accidentes; y se aplicaron mil treinta y ocho infracciones ante 
la desatención a esta medida.

En coordinación con la Dirección Técnica, se logró el ordenamiento vial de la zona de 
estacionamiento del Blvd. Faja de Oro en su tramo de Av. Pasajero a Glorieta 
Bicentenario, con el objetivo dar mayor seguridad vial a los peatones por medio de la 
delimitación y señalización de las áreas correspondientes para tales efectos y mediante 
la vigilancia constante de las unidades del sector.

De igual forma, en coordinación con el Área Técnica, se logró suprimir el estacionamiento 
en la calle Obregón con la finalidad de dar mayor fluidez vehicular a dicha vialidad, con 
esta medida se reflejó un beneficio claro y directo en el mejoramiento del flujo vial de la 
ciudad.

Actualmente, se tienen al servicio de la ciudadanía 2 módulos de expedición de licencias 
(Plaza Galerías y Dirección de Vialidad), con esta infraestructura se logró expedir un total 
de cinco mil novecientos cincuenta y un licencias. A quienes solicitan este documento 
por primera vez, se les proyecta en el Módulo de la Plaza Galerías un video instructivo y 
pláticas de orientación.

TRANSPORTE.

Derivado de los resultados del Estudio Integral de Transporte, se han instalado Paradas 
Oficiales para realizar ascenso y descenso de pasajeros en la zona urbana del municipio, 
lo que repercute en una mayor eficiencia en la prestación del servicio, buscando 
proporcionar mayor seguridad al usuario, reducción de tiempos de recorrido y un óptimo 
ordenamiento de las vialidades, al contar con lugares debidamente señalizados 
beneficiando con ello a la población que utiliza este servicio.

La instalación de Paradas Oficiales dio inicio, como primera etapa, en la zona centro de 
la ciudad, esto es, calle Morelos-Hidalgo, Guerrero-Aldama, Juárez-Allende, Sánchez 
Torrado, Obregón, Andrés Delgado;  extendiéndose a vialidades  principales como Blvd. 
Valle de Santiago, Blvd. Clouthier, Blvd. Faja de Oro, Tenixtepec, teniendo instalado un 
95% del objetivo total planteado.
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De manera paralela, se llevan a cabo dispositivos a cargo de los supervisores de 
transporte, a efecto de crear conciencia sobre el uso correcto de las Paradas Oficiales 
exclusivamente para realizar ascenso y descenso de pasajeros, tanto en operadores, 
como en los usuarios del servicio de mérito.

Derivado de la firma del convenio de “Colaboración Administrativa Para la Instalación, 
Habilitación y Mantenimiento de ochenta Parabuses”, celebrado entre el Municipio de 
Salamanca, Guanajuato y el C. Daniel Ulises Antonio Cárdenas Cass,  se ofrece al usuario 
la posibilidad de contar con un lugar digno y cómodo para esperar la llegada de las 
unidades que ofrecen el servicio de transporte público. 

En virtud de lo anterior, se instalaron ochenta Parabuses que representan el ahorro para el 
Municipio de $3´600,000.00 (Tres millones seiscientos mil pesos 00/100M.N.), logrando con 
ello ofrecer un servicio de primera calidad a la población que utiliza el servicio, y un 
incremento en la mejora de la imagen urbana de nuestra ciudad ya que dicho proyecto 
va acompañado de la instalación de Mueble Urbano de Publicidad Informativa -Mupis-.

Se enviaron al H. Ayuntamiento, a través de la Comisión de Transporte, cuarenta y cinco 
dictámenes de Prórroga de Concesión correspondientes a un total de treinta y cuatro 
rutas de Transporte Público, de las cuales quince son urbanas y diecinueve son 
suburbanas, brindando con ello legalidad y certeza jurídica a los concesionarios.

En el mes de Diciembre de 2011, efectuamos la aplicación de la Revista Físico – Mecánica 
correspondiente al segundo semestre de 2011, con la cual se actualiza el padrón de 
concesionarios y permisionarios que prestan el servicio público de transporte en nuestro 
municipio, lo que nos permite obtener de manera certera y ágil información relativa a los 
cuatrocientos sesenta y nueve vehículos concesionados o permisionados.

Con los datos contenidos en el Padrón referido, se han implementado dispositivos 
permanentes para inspeccionar el apego a la normatividad de la materia en la 
prestación del servicio público de transporte.

En los resultados de aprobación obtenidos luego de la aplicación de Revista Físico 
Mecánica Semestral al parque vehicular del Servicio de Transporte en nuestra ciudad, se 
tiene un incremento porcentual de unidades aprobadas que va de un  70.30% en el 
primer semestre de 2011 al  78.10%  en el segundo semestre de 2011.

Con la finalidad de lograr un Servicio de Transporte Público seguro, ordenado y eficiente,  
se realizan acciones mediante la implementación de diversos operativos como: 
Detección y retiro de circulación de vehículos con exceso de humo, revisión de 
cumplimiento de Revista Mecánica o retiro de circulación, buena imagen del vehículo y 
Operativo Anti alcohol.
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ÁREA TÉCNICA.

Con la finalidad de modernizar la infraestructura vial y ofrecer mayor información y 
seguridad a peatones y conductores, se han realizado varios cambios al sistema de 
semáforos y dispositivos de tránsito en los cruces: Av. Valle de Santiago y calle León; Av. 
Faja de Oro y  Blvd. Ezequiel Ordoñez; Blvd. Morelos y Av. Pluripartidista por un monto de 
inversión de $1´000,000.00 (Un millón de pesos 00/100 M.N.).

POLICÍA PREVENTIVA.

queda de una mejor convivencia social, donde la presencia policiaca sea cada vez de 
mayor acercamiento con la sociedad.

Para ello la capacitación, la inversión de recursos y equipamiento van de la mano.   Este 
año por parte del Programa Subsidio para la Seguridad Pública de los Municipios -
SUBSEMUN- se destinó para Salamanca $9´500,000.00 (Nueve millones quinientos mil 
pesos 00/100 M.N.), de los cuales $1´500,000.00 (Un millón quinientos mil pesos 00/100 M.N.) 
son recursos municipales.

Se capacitó a doscientos cuarenta y un oficiales de la Comisaría de Seguridad Pública, 
orientados a la profesionalización y capacitación continua, cumpliendo con los 
esquemas alineados al Nuevo Modelo Policial, así como los requerimientos de SUBSEMUN.

Se realizaron mil ciento cuarenta y cinco operativos preventivos: ABC, Operativo Mochila, 
Operativo Centro Histórico, Motociclista, BUHO, Anti graffiti, Águila, LJ25 (Detección de 
autos robados); estos operativos, se llevaron a cabo en coordinación con la Agencia 
Federal de Investigaciones -AFI-, Policía Ministerial y Fuerzas de Seguridad Pública del 
Estado.

A partir del 24 de Mayo del año en curso, se establecieron compromisos de operatividad 
en conjunto con el Ejército Mexicano, para inhibir las conductas antisociales tanto en 
zona urbana como rural.

Mediante el Sistema Plataforma México se logró recuperar cuarenta y cuatro vehículos 
que habían sido robados, con la detención correspondiente de ciento veinticuatro 
involucrados, los cuales, fueron puestos a disposición del Ministerio Público del Fuero 
Federal y Común.

En este año se implementó la reingeniería organizacional de la Comisaría de Seguridad 
Pública, contando en nuestro estado de fuerza con personal de Policía Vial y personal 
administrativo del Sistema Municipal de Estadística Criminológica, generando estrategias 
operativas focalizadas y mejorando los procesos de inteligencia.
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Se atendieron veintiún mil quinientos cincuenta y seis llamadas por el Área de Seguridad, 
dando la correspondiente canalización a Policía Vial, Preventiva o Protección Civil según 
la naturaliza del reporte.

Se expidieron mil setecientas ochenta y ocho cartas de infracciones administrativas a 
través del Sistema Municipal de Estadística Criminológica, solicitados por el interesado lo 
cual le da certeza a las empresas que la consideran uno de los requisitos para la 
contratación de personal; en el sentido de que no es una persona conflictiva. 

En el área de armería se realizó un diagnóstico del estado actual del armamento y 
equipo, así como el mantenimiento preventivo, reparación de las armas y se tiene 
proyectado una ampliación y remodelación de las instalaciones de armería.

En lo relativo a los exámenes de Control y Confianza, se cumplieron al 100%, tanto policías 
rasos y al titular; e instaurando procedimientos dentro del Consejo de Honor y Justicia a los 
que no resultaron probos dentro de dicho examen.

En el área de barandilla se instaló un sistema de cámaras de monitoreo en el interior de las 
celdas, con la finalidad de tener un mayor control en las instalaciones y brindar mayor 
seguridad a los detenidos.

ACADEMIA DE POLICÍA.

Se han impartido cursos de capacitación de Grupo Táctico, Marco legal, técnicas 
policiales, derechos humanos, Sistema Penal, manejo de estrés, habilidades gerenciales 
para personal de mando, técnicas policiales, Sistema Penal Acusatorio para personal 
operativo, Sistema Penal Acusatorio para personal de mando y taller de sentido del 
trabajo.

PROTECCIÓN CIVIL.

Con la misión de salvaguardar la integridad de la ciudadanía, así como sus bienes y el 
entorno, de los fenómenos naturales o inducidos por el hombre, así como fomentar la 
cultura de la autoprotección, se realizaron las siguientes actividades: Se otorgaron 
doscientos sesenta y siete dictámenes para factibilidad de funcionamiento, de locales 
de diversos giros, los cuales cumplieron en materia de seguridad. 

Se elaboró un calendario de difusión y capacitación a la ciudadanía en general, 
ofreciéndose ciento cincuenta y tres capacitaciones, beneficiando a cuatro mil 
trescientos diez  personas.
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Se impartieron capacitaciones en materia de protección civil y asesoramiento en la 
implementación de los planes internos de protección civil a escuelas, empresas, 
instituciones públicas y privadas, logrando capacitar a dos mil quinientas personas; con 
esto se hace difusión de los programas de protección civil, en donde el objetivo general 
es fomentar una cultura de protección civil a la población.

Con motivo de conmemorar el 27 Aniversario del nacimiento de la protección civil en 
México, el 19 de Septiembre del 2012 se realizó un simulacro urbano con la participación 
del grupo Salamanca Ayuda Mutua Industrial -SAMI- y Dependencias de emergencias 
del municipio, además la invitación a los centros educativos, empresas, guarderías, 
estancias infantiles, gasolineras, hoteles, para que realicen simulacros en diferentes 
hipótesis. El objetivo general es capacitar a la población para que sepa cómo actuar 
durante la presencia de un desastre mediante la simulación de una emergencia.

Se realizaron setecientas noventa y cinco inspecciones en materia de seguridad en 
diferentes establecimientos, que por su actividad representan un riesgo para el municipio 
y la ciudadanía.

Se continúa con la captura canina los días viernes mediante un operativo coordinado 
con el antirrábico de Irapuato, policía preventiva y policía vial; esto debido al problema 
sanitario ecológico que representa en el municipio la fauna canina, en este periodo se 
capturaron seiscientos veintiocho canes.

Se llevó cabo el operativo “Peregrino” del 19 al 24 de Enero, siendo el lugar de pernocta 
oficial el área de juegos de las instalaciones de la Feria, colocando baños móviles, 
contenedores de agua, contenedores de basura, participando también Policía 
Preventiva y Policía Vial, así como la Secretaría de Salud mediante el CAISES quienes 
otorgaron atención médica, apoyando también el DIF Municipal, con una unidad móvil 
para la atención a peregrinos, teniendo un saldo blanco con una cantidad aproximada 
de diez mil novecientos cincuenta y tres peregrinos a San Juan de Los Lagos.

El Operativo “Cristo Negro” se realizó en coordinación con diversas Dependencias 
Municipales y Estatales, con la finalidad de salvaguardar y proteger a los sesenta mil 
visitantes a la imagen del Cristo Negro, para lo cual se colocó un puesto de mando en el 
Jardín Principal, en donde se atendieron quince consultas por parte de personal de 
CAISES, teniendo saldo blanco.

Se realizaron visitas de inspección a las presas y balnearios del municipio a las cuales 
acudieron un aproximado de mil quinientas cincuenta y dos  personas, teniendo saldo 
blanco durante Semana Santa.

Se brindó apoyo en la atención pre hospitalaria y canalización de lesionado en ciento 
cuatro eventos como: accidentes automovilísticos considerados graves y/o 
emergencias, incendios, fugas de gas, explosiones y diversos reportes ciudadanos.
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En cuanto la atención de fenómenos hidrometeorológicos, se lleva a cabo un proyecto 
del estudio hidrológico y cálculo hidráulico del Dren 20 y su afluencia con el Río Lerma. 
Además, se tienen contemplados siete refugios temporales, así como los convenios 
avalados por la Jurisdicción Sanitaria V y Protección Civil Estatal, con el objetivo de estar 
preparados, para cualquier situación en que se requiera la habilitación de los refugios.

Se entregaron tinacos de diferentes capacidades, y el llenado de los mismos con agua 
potable, para las comunidades de la zona norte del municipio, con motivo de la sequía 
declarada.

CONSEJO DE HONOR Y JUSTICIA.

El Consejo de Honor y Justicia tiene como función primordial velar por la honorabilidad y 
buena reputación de la institución policial (preventiva y vial) y tiene como atribución 
primordial conocer y resolver las faltas graves en las que incurran sus elementos 
operativos, así como el otorgamiento de reconocimientos y condecoraciones 
contempladas para los mismos. En este periodo se han iniciado ciento un procedimientos 
administrativos disciplinarios.

CENTRAL DE EMERGENCIAS.

Mediante la Central de Emergencias 066 se atendieron ciento cincuenta y nueve mil 
doscientos cuarenta y cuatro llamadas telefónicas, de las cuales ciento ocho mil 
quinientos sesenta y cinco fueron llamadas comunes (niños jugando, ofensivas, 
equivocadas, de información, etc.) y cincuenta mil seiscientos setenta y nueve llamadas 
de emergencias reales como: actos ilícitos, faltas viales, choques, agresiones a familiares, 
riñas, fugas de gas, incendios de casa, incendios de pastizal, alarmas, faltas por ingerir 
bebidas embriagantes, robos de vehículo,  sujetos y vehículos sospechosos, personas 
enfermas, atropellados, personas lesionadas, heridos de arma de fuego o portación de 
droga.

La Central de Emergencias se ha integrado en dos sistemas de cámaras: Quince  
cámaras móviles y trece cámaras fijas, aumentando la vigilancia a la población. 
Resultando ser una herramienta útil para la prevención y atención de actos ilícitos. 

En cuanto al Programa de “Alarmas Vecinales”, se atendieron sesenta y tres activaciones 
logrando con ello disminuir el tiempo de despacho de las unidades al lugar del  evento. 

Además, la Central de Emergencias 066 Salamanca con seis canales de frecuencia UHF 
para las líneas de Taxis que existen en la ciudad a las  que se monitorea cada ocho horas. 
Con estos monitoreos se pretende que los  usuarios  y los conductores de los autos de 
alquiler escuchen que hay un vínculo directo entre ellos y la Central de Emergencias 066. 
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También se canalizaron un total de ochenta y siete quejas y/o incidencias a diferentes 
Dependencias, donde la población manifiesta la inconformidad ante el actuar de algún 
servidor público, o denuncias de actos ilícitos de ciudadanos. 

Con la finalidad de potencializar las capacidades del personal, aprovechar su  
experiencia y conocimiento, así como mejorar sus condiciones laborales, se implementó 
una Programa de Rotación de Personal, del cual se ha logrado tener una mejora en la 
supervisión de los procesos de atención a emergencias.

TRÁMITES Y PERMISOS.
Se dio asesoría a doscientos noventa y dos microempresarios para la apertura de sus 
negocios de diferentes giros para la expedición de las Licencias de Uso de Suelo mediano 
y alto impacto, resaltando que dichas asesorías son gratuitas. 

Se han gestionado un total de tres mil trescientos cuarenta y ocho trámites y mediante la 
dependencia de Trámites, Permisos y Licencias, se ha atendido a  trece mil trescientos 
noventa y dos usuarios a realizar diferentes trámites. 

En colaboración con la Universidad de Guanajuato se puso en funcionamiento el 
software “Trámites, Apoyos y Servicios”. En la primera etapa del software se brinda  
servicio a través del internet, gestionándose cinco diferentes trámites, que incluyen 
número oficial y ocupación de vía pública.

JURÍDICO.

Con la premisa de ser un municipio jurídicamente ordenado, de las ventas realizadas a las 
diversas empresas que se establecerán en los lotes ubicados en el Parque Industrial Siglo 
XXI, que no efectuaron el pago de los mismos, se promovieron Juicios Ejecutivos 
Mercantiles, por lo que nueve empresas efectuaron el pago de los montos reclamados 
por el Municipio, recuperándose hasta el día 21 de Mayo del año en curso la cantidad de 
$2'001,211.12 (Dos millones un mil doscientos once pesos 12/100 M.N.).

ARCHIVO MUNICIPAL.

Parte del ordenamiento del municipio se da en su historia que se escribe día con día, por 
tal motivo se llevó a cabo la conclusión e impresión del inventario del Archivo Histórico de 
Salamanca, con el nombre de: Inventario del Archivo Histórico Impreso, derivado del 
convenio 173/2008 "Rescate, catalogación, restauración y digitalización del Archivo 
Histórico Municipal de Salamanca, Guanajuato 
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CONTRALORÍA.

Mediante el respaldo de la Norma ISO-9001:2008, se obtuvo la Certificación Calidad 
GTO2000, por parte de la Institución Guanajuato para la Calidad y la Competitividad. 

Se participó en diez Entregas-Recepción de las diferentes Unidades Administrativas que 
se han llevado a cabo en el transcurso del presente ejercicio.
 
Se llevaron a cabo seis auditorías y cuatro revisiones a Dependencias de la 
Administración Pública Municipal.

Además, se impartió la capacitación de Blindaje Electoral, en coordinación con la 
Secretaría de la Gestión Pública, a todos los servidores públicos del Municipio y a 
beneficiarios de programas sociales.
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VI. Medio Ambiente
    y Ecología



El compromiso con el medio ambiente es permanente, por ello cada acción concretada, 
exige avanzar cada vez más, en la consolidación de un entorno cada vez más limpio y 
responsable con la naturaleza.

Por ello se dio continuidad a las sesenta y ocho acciones comprometidas en el Programa 
Para Mejorar la Calidad del Aire en Salamanca, 2007-2012 (PROAIRE II); a través de los 
grupos de trabajo, de coordinación y seguimiento, mismas que fueron integradas en la 
emisión y publicación del Cuarto y Quinto Informe de Resultados PROAIRE II 2007-2012.

Se siguió proceso voluntario de la Auditoría Ambiental del Municipio de Salamanca, con 
el desarrollo de los planes de acción; de los que destacan: El rubro de Agua, con la 
construcción de la Planta Tratadora de Aguas Residuales; Aire, el aumento de porcentaje 
en las verificaciones vehiculares del municipio; Infraestructura Urbana, rehabilitación del 
Mercado Tomasa Esteves, en su primera etapa. 

Se culminó con la instalación de veintiún fogones ecológicos en las comunidades de: San 
Lucas, Guangoche y Media Luna; con una inversión de $58,464.00 (Cincuenta y ocho mil 
cuatrocientos, sesenta y cuatro pesos 00/100 M.N), así como la aplicación del “Programa 
de Educación Ambiental Para el Manejo Adecuado de los Residuos en la Comunidad de 
Los Prietos y El Cajón”, con un costo total de $20,000.00 (Veinte mil pesos 00/100 M.N).

Se gestionó ante el Instituto de Ecología del Estado de Guanajuato la obtención del 
recurso del “Fondo para el Mejoramiento y Descentralización Ambiental del Estado de 
Guanajuato” -FOAM-2012, por la cantidad de $55,856.25 (Cincuenta y cinco mil, 
ochocientos cincuenta y seis pesos, 25/100 M.N.), para la ejecución del los proyectos: 
Suministro e Instalación de treinta y cinco fogones ecológicos en las localidades de San 
Lucas y La Capilla, y Programa de Educación Ambiental para el Manejo Adecuado de los 
Residuos en la Comunidad de Majadas de Ancón. Ambos con un costo total por 
$111,712.50 (Ciento once mil setecientos doce pesos  50/100 M.N.). 

Se presentaron cuatro proyectos municipales a través  del “Fideicomiso Ambiental para 
Mejorar la Calidad del aire en Salamanca 2007-2012”-FAMCAS-, siendo: “Actualización 
de controles del sistema de semáforos de la zona centro del municipio de Salamanca”. 
Con una inversión de $1´131,580.00 (Un millón ciento treinta  y un mil quinientos ochenta 
pesos 00/100 M.N).

De igual forma se aprobó la campaña de concientización sobre quema de basura, 
“Quema de basura = Contaminación segura”, que contempla una inversión de 
$353,783.28, (Trescientos cincuenta y tres mil setecientos ochenta y tres pesos 28/100 M.N).

También fue aprobado el proyecto de “Fortalecimiento al Programa de Verificación 
Vehicular”, con una inversión de $274,949.68 (Doscientos setenta y cuatro mil 
cuatrocientos noventa y nueve pesos 68/100 M.N).
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El tercer proyecto aprobado es: “Fortalecimiento a la difusión de las acciones para 
mejorar la calidad del aire en Salamanca, Gto”, en el que se invierten  $161,460.00 
(Ciento sesenta y un mil cuatrocientos sesenta pesos 00/100 M.N).

En referencia al tema de educación ambiental se ejecutó el proyecto “Actividades, 
Talleres y Eventos de Educación Ambiental para el Fortalecimiento del Programa para 
Mejorar la Calidad del Aire en Salamanca 2007-2012”, a través de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales –SEMARNAT- con una aportación federal de $100,000.00 
(Cien mil pesos 00/100 M.N.), beneficiándose dos mil cincuenta personas.

Se llevaron a cabo los proyectos: “Programa de Educación Ambiental para el Manejo 
Adecuado de los Residuos Sólidos Domiciliarios en la Comunidad de los Prietos y el Cajón” 
y “Programa de Educación Ambiental para el Manejo Adecuado de los Residuos en la 
Comunidad de Majadas de Ancón”, a través del Fondo para el Mejoramiento y 
Descentralización Ambiental del Estado de Guanajuato –FOAM- 2012, con una 
aportación Estatal de $19,166.25 (Diecinueve mil ciento sesenta y seis pesos 25/100 M.N) y 
una aportación municipal de $19,166.25 (Diecinueve mil ciento sesenta y seis pesos 
25/100 M.N), beneficiándose ciento dos amas de casa.

Se impartieron tres cursos denominados “Talleres de Educación Ambiental (Cultura del 
Reciclaje)”, del Programa Rescate de Espacios Públicos de la Secretaría de Desarrollo 
Social –SEDESOL-, con una aportación federal de $11,902.74 (Once mil novecientos dos 
74/100 M.N), y una aportación municipal por el mismo monto, teniendo una población 
beneficiada de ciento trece jóvenes y adultos.

Se ejecutó el proyecto “Talleres de Educación Ambiental y Valores para la 
Sustentabilidad”, del Programa “Hábitat” de la SEDESOL, con una aportación federal de 
$67,700.00 (Sesenta y siete mil setecientos 00/M.N.) y una aportación municipal similar, 
beneficiando a doscientas veinte personas.

Se llevó a cabo, en coordinación con la Comisión Nacional del Agua -CONAGUA-y la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales –SEMARNAT-, el Programa de Empleo 
Temporal “Saneamiento, Limpieza y Deshierbe, en el Río Temascatío (a su paso por las 
comunidades de Los Prietos y El Cajón)”, retirándose ciento cuarenta toneladas  de 
residuos (Maleza y basura) y veinte llantas usadas, con la participación de sesenta 
jornaleros (cuarenta y seis mujeres y catorce hombres). Este Programa se realizó del 01 al 
30 de Noviembre. Con una inversión de $103,198.40 (Ciento tres mil ciento noventa y ocho 
pesos  40/100 M.N.). 

Por convenio con el Instituto de Ecología del Estado para la transmisión de atribuciones 
ambientales se emitieron los siguientes resolutivos: Renovaciones   de veintinueve 
permisos temporales a hornos ladrilleros en periodos trimestrales, diez autorizaciones de 
bancos de material y uno de licencias ambientales de fuente de emisión fija.
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Además, se autorizaron seis licencias para el funcionamiento de bancos de material y 
cinco autorizaciones de impacto ambiental “Desregulación” de obra pública  estatal y 
municipal, siendo: Ejido Granados, Constructora Azacan, Trituradora Salamanca, 
Mauricio López García, María Eugenia Mendoza, Ejido Buenavista de Valtierra, Arturo 
Zuñiga Quintanilla, Víctor Manuel López, México Constructora (2) y Arturo Alejandro 
Martínez.

Se generaron nueve autorizaciones de impacto ambiental giros estatales; de las cuales 
siete obtuvieron autorizaciones de riesgo, siendo: Combustibles MARGUZ, construcción 
del Fraccionamiento Las Arboledas, construcción del muro perimetral en Campos 
Nuevos, Emulsiones Asfálticas y Modificados, Almacenamiento y Distribución de Asfaltos, 
Emulsiones y Modificados, Estación de Almacenamiento y Petrolíferos, Gas Noel (calle 
Pasajero en Cerro Gordo y calle Aldama en Valtierrilla) y Walt- Mart.

En giros de competencia municipal se han regulado catorce giros en su modalidad “A” 
(no impactan fuera de su colindancia) y veintitrés giros modalidad “B” (que impactan 
fuera de su colindancia); de los giros autorizados diez son de Restaurant- Bar, trece de 
Botaneros, diez de Salón de Fiestas, dos Restaurantes y dos Tortillerías.

Se impartió el curso de capacitación “Explotación de Bancos de Materiales Pétreos a 
Cielo Abierto”,  por parte de la Dirección de Minas, perteneciente a la Secretaría de 
Desarrollo Económico Sustentable del Gobierno del Estado de Guanajuato, dirigido a los 
propietarios de los bancos de materiales establecidos en Salamanca, este curso fue 
patrocinado por el Fidecomiso de Fomento Minero –FIFOMI-, de la Secretaría de 
Economía.

De igual forma, se llevó a cabo el taller “Proceso de Desregulación en Materia de 
Evaluación de Impacto Ambiental de la Obra Pública Estatal y Municipal”,  impartido por 
personal del Instituto de Ecología del Estado, enfocado a contratistas del municipio, 
profesionistas, empresas constructoras y afines a esta área.

Se dio seguimiento al ordenamiento ecológico local del municipio de Salamanca, para 
lo cual se firmó el acta de instalación del Comité Ejecutivo conformado por 
representantes de las instancias ambientales de gobierno federal, estatal y municipal, el 
cual es encargado de los avances, la expedición, ejecución y modificación del mismo.

Aunado a esto, se llevó a cabo la Consulta Pública del Plan de Ordenamiento Ecológico 
Local de Salamanca, del 23 de Noviembre del 2011 al 31 de Enero del 2012, mediante una 
serie de foros de consulta, teniendo como sede las comunidades de Valtierrilla, La 
Ordeña, Palo Blanco, Loma de Flores y la cabecera municipal, además de la presencia 
de stands ubicados en la Dirección de Ecología y Medio Ambiente, Comercial Mexicana 
y Plaza Galerías.
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Se encuentra pendiente la aprobación por parte del Honorable  Ayuntamiento del 
Decreto del Ordenamiento Ecológico Local de Salamanca, así como su publicación en 
el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato.  

Se continuó con las acciones de Programa Nacional de Reforestación y Cosecha de 
Agua”; en el Área Natural Protegida “Cuenca Alta del Río Temascatío”, proyecto signado 
con la Asociación PRONATURA México, la Comisión Nacional Forestal -CONAFOR- y la 
empresa COCA-COLA Company Internacional. Dentro de estas acciones se consolidó la 
reforestación de 74 Has: 35 Has. en la Joyita de Villafaña y 39 Has. en la comunidad El 
Tropezón, con una población de setenta mil árboles. 

A través de las gestiones realizadas por PRONATURA México, este año se accedió a 
recursos del Instituto Nacional para el Desarrollo Social -INDESOL- y la ONG's  Disney 
Channel; aplicando $522,000.00 (Quinientos veintidós mil pesos 00/100 M.N.), en dos 
proyectos.

Dichos proyectos son: Establecimiento de una empresa alimentaria en la comunidad de 
El Caracol, para el procesamiento de productos agrícolas y pecuarios, así como la 
generación local de empleos e ingresos y el segundo Proyecto es: “Agua para la Cuenca 
del Río Temascatío”, en donde se construyeron tres cisternas de ferro cemento  con 
capacidad de doce mil litros cada una, ubicadas en los planteles escolares de las 
comunidades de El Estanco, El Caracol y Joyita de Villafaña.

Aunado a esto, se llevaron a cabo seis talleres sobre la importancia del uso del agua y su 
cuidado, y cinco talleres sobre el manejo adecuado de la basura en los que se benefició 
a doscientos diez niños y jóvenes de Primaria, Secundaria y Bachillerato, de las 
comunidades arriba citadas. Con estas acciones, se benefició a una población de dos 
mil trescientos habitantes del Área Natural Protegida “Cuenca Alta del Río Temascatío”  
con el desarrollo sustentable del área y se contribuyó a la recarga del manto acuífero 
Irapuato-Valle de Santiago, que abastece al municipio de Salamanca.

Se dio continuidad al “Programa Salamanca Verde”, logrando incrementar la cubierta 
vegetal en el municipio al plantar ochocientos sesenta árboles y cubrir una superficie de 
23,200 m2 en la zona urbana. 

Fueron atendidas y constatadas cuatro denuncias por daños a vegetación en zonas 
forestales y se entregó la correspondiente denuncia a la Procuraduría de Protección al 
Ambiente del Estado de Guanajuato y a la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente.

Fueron atendidas ciento noventa y seis solicitudes de poda y tala, tanto en zona urbana 
como en zona rural, obteniendo de éstas, la cantidad de quinientos seis árboles en 
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restitución de los árboles talados. Mismos que fueron plantados en instituciones 
educativas, bulevares, parques y áreas verdes de la zona urbana.                                                                                        

RECICLAJE.

Se impartieron setenta y siete talleres de reciclaje de residuos en instituciones educativas, 
colonias y comunidades rurales. 

Se recopiló un total de 105,632 Tons. de material reciclable en seguimiento al Programa 
3´Rs., con la participación de trescientas cincuenta instituciones de diferentes sectores de 
la población.

Se compiló 615 ks. de pilas usadas en seguimiento al Programa “Salamanca ponte las 
Pilas”, con la participación de cincuenta sitios de acopio distribuidos en instituciones 
educativas, industrias, comercios, colonias, de la zona urbana.

Se recopiló 2,448 ks. de aparatos electrónicos y electrodomésticos en seguimiento al 
“Programa Acopio de electrónicos y electrodomésticos”, y enviados a su reciclaje en la 
empresa autorizada.

Se enviaron a reciclaje doscientas tres mil cuatrocientas sesenta llantas a través del 
Programa “Salamanca Sobre Ruedas”. Y se reutilizaron en taludes doce mil cuatrocientas 
llantas.

ECOPARQUE. 

Para mantener en buen estado este espacio verde se realizaron trabajos de fertilización, 
poda, faldeo y riego de dos mil cien organismos.

Se logró reincorporar al suelo tres toneladas de materia orgánica para nutrir el área de 
plantación de árboles y arbustos.

También, se dio mantenimiento a las instalaciones con trabajos de pintura, limpieza de 
palapas, y remodelación de cinco de éstas; además de la limpieza de jardineras.
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VII. Identidad
        Salmantina



Salamanca cuenta con un grupo considerable de personas dedicadas al Arte en sus 
distintas manifestaciones, así como a la elaboración de artesanías, la mayoría de ellas 
únicas en su género.  Uno de los objetivos es continuar con la promoción y difusión de 
éstas y otras actividades, tendientes a acrecentar el acervo cultural de los habitantes del  
municipio.

Con una notable demanda, los  veintitrés  talleres artísticos que laboran en Casa de la 
Cultura atienden a un promedio de cuatrocientos cincuenta  alumnos, además en nueve 
extensiones ubicadas en diferentes colonias y comunidades de la ciudad, se cuenta con 
veintiún talleres a los que acuden doscientos cincuenta alumnos. 

Con éxito se realizó el VI Encuentro Internacional de Guitarra con un aproximado de 
nueve mil doscientos asistentes.  

En los ciento treinta y seis eventos culturales  incluyendo  el Programa “Vive la Banda”, se 
contó con una nutrida asistencia que en general sumó una  asistencia total de ochenta y 
dos mil trescientas personas  dentro de las diferentes disciplinas: Teatro, danza, música, 
exposiciones, conferencias, tradiciones, Altar de Muertos, Nacimiento Monumental  y 
Carros Bíblicos.

En las cinco Bibliotecas Públicas Municipales se ofrecen servicios en red y/o sistema virtual, 
además de cursos de fomento a la lectura  y Cursos de Verano,  con  un total de treinta y 
tres mil ciento cincuenta usuarios.

Se llevó a cabo el Programa “Abuelitos cuenta cuentos”, con una audiencia  de ocho mil 
cuatrocientos veinticuatro personas.

Se atendió a mil cincuenta interesados en el turismo de Salamanca llevando a cabo las 
visitas guiadas.
  
La edición  de  la Revista  “Nuestra Tierra” se imprimió de los números cuatro al nueve.

Mediante el Programa “Salmantinísimo”, se pretende generar arraigo social  que origine 
sentido de pertenencia en historia, cultura, arte y tradición salmantina; se han realizado 
cuatro eventos desarrollados en escuelas de la zona urbana, con una inversión de 
$30,000.00 (Treinta mil pesos 00/100 M.N.), contando con la participación de mil 
quinientas personas entre niños y público en general. 

El Programa “Presidente por un día”, es complementario del Programa “Salmantinísimo”, 
y permite a los ganadores del primer lugar de cada escuela, formar parte del 
Ayuntamiento Infantil, el cual se realiza cada tres meses en el Salón de Cabildos de 
Presidencia Municipal.
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Mediante el Programa “Las preguntas y respuestas que todo salmantino debe conocer”, 
se elaboró una revista que contiene información que se desprende del compendio 
cultural de Salamanca y que contiene preguntas y respuestas básicas que nos permiten 
conocer arte y tradición salmantina, las preguntas fueron avaladas por la Oficina 
Municipal de Investigación y Difusión Histórica. Esta revista se entrega de manera gratuita 
a la población en general.

En Septiembre pasado se llevó a cabo la 1er. Muestra de Fachadas Salmantinas en Fiestas 
Patrias, en los hogares y negocios que se ubican dentro de nuestro municipio, con el tema 
de los motivos patrios y de ser posible incluir a alguno de los héroes insurgentes 
salmantinos como Andrés Delgado, Tomasa Esteves, Albino García o Padre Rafael García 
de León y Garcilita, se tuvo un registro de cincuenta participantes a esta muestra de 
fomento y conservación de nuestras tradiciones; haciéndose acreedores de un 
reconocimiento por su participación.

Se invitó a Instituciones Educativas, Culturales, Científicas, Colegios de Profesionistas, 
Asociaciones Empresariales, Sindicatos, Organizaciones de la Sociedad Civil y a la 
ciudadanía en general, para que propusieran e inscribieran a sus candidatos para elegir 
al Salmantino Distinguido, a quien se le otorgó la Presea “María Tomasa Esteves y Salas”. 
Se tuvo un registro de cincuenta participantes entregándose diez reconocimientos en 
diferentes disciplinas. 

Se realizó la “Semana de la Salmantinidad”, con una serie de actividades, cuya finalidad 
es generar un sentimiento de pertenencia al fomentar el orgullo de ser salmantino.

Se llevan a cabo recorridos o visitas guiadas al Ex Convento Fray Juan de Sahagún, a 
turistas así como Instituciones Educativas y diversas agrupaciones sociales. A la fecha se 
han realizado ciento diez recorridos.

DEPORTE.

Junto con la sociedad, se fortalece la cultura de activación física y el sano 
entretenimiento, ofreciendo espacios cada vez más dignos y fomentando una mejor 
calidad de vida, entre las acciones consolidadas destacan:

Se realizaron cinco obras para fortalecer la infraestructura deportiva del municipio con 
una inversión de $14´332, 551.70 (Catorce millones trescientos treinta y dos  mil quinientos 
cincuenta y un pesos 70/100 M.N.), aplicándose en rehabilitación de cancha de usos 
múltiples, en la Deportiva Sur; equipamiento y 3ra. Etapa del Módulo COMUDAJ en 
Valtierrilla; sistema de riesgo y empastado del campo 3 de la Deportiva Sur; así como la 
remodelación de módulos de baños y cafetería.
En coordinación con el Gobierno Federal se colocó piso especial tipo duela para la  
cancha de basquetbol. Se contempla que en este año la obra ya concluida se entregue 
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al Municipio, y así poder beneficiar a la ciudadanía y potencializar a los talentos 
deportivos.

Salamanca fue sede de la Olimpiada y Paralimpiada Nacional Infantil y Juvenil 2012 en las 
disciplinas de Hockey sobre pasto, hockey de sala y softbol femenil, con una visita de mil 
quinientos atletas de los Estados de: Yucatán, Puebla, Sonora, Baja California, Distrito 
Federal, Chihuahua, Querétaro, Nuevo León, Jalisco, Veracruz, Tlaxcala, Quintana Roo, y 
Guanajuato; además la Universidad Nacional Autónoma de México -UNAM-.

Se habilitó una pista de Bici cross en la Deportiva Norte, en la cual se desarrolló un 
Campeonato Regional el pasado 15 de Abril. 

Se realizó la Olimpiada Municipal 2011 con la participación de treinta y ocho instituciones 
deportivas, en esta misma justa para la edición 2012, se tuvo una participación de 
cincuenta equipos en diferentes disciplinas.

Se realizaron dos torneos inter escolares, en diversas disciplinas deportivas con la 
participación de quince instituciones educativas.

Para promover la cultura física y la práctica del deporte en escuelas, colonias, 
comunidades e instituciones, se realizaron sesenta convivencias deportivas.

Se llevaron a cabo veinticinco ferias de activación física, para impactar en la salud de la 
población, dichas actividades se desarrollaron en la Escuela Artículo 123, Colegio Josefa 
Ortiz de Domínguez y Primaria Jaime Torres Bodet, logrando promover la cultura física en 
más de 6 mil alumnos. 

Para fomentar en los niños el interés por el deporte se realizaron sesenta activaciones 
físicas escolares en la Primaria PEMEX No. 2 y 4, con dos mil trescientos alumnos; 
Universidad La Salle con setecientos participantes y la Escuela Primaria Solidaridad con 
cuatrocientos alumnos. 

A través de Atención Ciudadana se apoyo a jóvenes y agrupaciones de deportistas para 
diversas actividades físicas por la cantidad de $46,426.64 (Cuarenta y seis mil 
cuatrocientos veintiséis pesos 64/100 M.N.), a través de uniformes deportivos,  transportes 
a torneos y ligas y hospedaje.

EDUCACIÓN.

La educación es el pilar que soporta el crecimiento de cualquier ciudad; por ello, este 
rubro siempre es prioritario en su atención, para ofrecer a niños y jóvenes los espacios y 
oportunidades para su  adecuada formación.
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En infraestructura educativa se invirtió $22´672,549.76 (Veintidós millones seiscientos 
setenta y dos mil quinientos cuarenta y nueve pesos 76/100 M.N.), en obras como la 
Biblioteca Pública en Congregación de Cárdenas la cual tuvo una inversión de 
$1´193,456.26 (Un millón ciento noventa y tres mil cuatrocientos cincuenta y seis pesos 
26/100 M.N.), recursos provenientes del Instituto Estatal de la Cultura del Gobierno del 
Estado; así como la banqueta y terminación de barda perimetral y caseta de vigilancia 
del CECYTEG, y el inicio de la construcción de la Biblioteca de la Av. Leona Vicario.

Por medio del Programa de Rescate de Espacios Públicos se tiene en proceso de 
construcción la Plaza Bienestar en el Conjunto Habitacional Renovación, con una 
inversión aprobada de $2´612,940.00 (Dos millones seiscientos doce mil novecientos 
cuarenta pesos 00/100 M.N.), donde el Gobierno Municipal y la SEDESDOL participan al 
50% cada instancia, se tiene programado terminar estos trabajos en Octubre próximo.

Se apoyó a diecinueve Instituciones Educativas de los niveles de educación básica, en el 
Programa “Escuelas de Calidad”; (trece planteles escolares y seis primarias), con un 
monto de $200,000.00 (Doscientos mil pesos 00/100 M.N.).

En el Programa de “Infraestructura de Apoyo Escolar 2012”, se apoyó a ochenta 
Instituciones de los niveles educativos de Preescolar, Primaria, Secundaria y Medio 
Superior, con un monto de $1´000,000.00 (Un millón de pesos 00/100 M.N.), este recurso se 
distribuyó para subsanar diferentes necesidades de construcción y mantenimiento de las 
escuelas beneficiadas.

Se coordinó la organización y realización del Foro Educativo Vocacional y 
Profesiográfico, en conjunto con el Comité organizador; en la que participaron treinta 
Instituciones de nivel medio superior, superior y posgrado, a la que asistieron más de dos 
mil visitantes; lo anterior con la finalidad de que los jóvenes conozcan la oferta educativa 
que hay en la región

En relación a las becas por medio del Ramo XXXIII, se cuenta con dos mil cien becas de 
niños de primaria de Escuelas Públicas urbanas y rurales, que reciben trimestralmente la 
cantidad de $360.00 (Trescientos sesenta pesos 00/100 M.N.) y una despensa 
cuatrimestral de $188.00 (Ciento ochenta y ocho pesos 00/100 M.N.).
Inversión anual 2012           $4´208,400.00
Dinero en efectivo               $3´024,000.00
Despensa (Diconsa)            $1´184,400.00

Respecto a las becas municipales por promedio, se tienen doscientos treinta niños 
becados y reciben de manera mensual $200.00 (Doscientos pesos 00/100 M.N.), como 
estímulo por su rendimiento escolar. El presupuesto ejercido en este periodo es de 
$300,000.00 (Trescientos mil pesos 00/100 M.N.).
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En materia de educación y cultura, se entregó la cantidad de $80,533.39 (Ochenta mil 
quinientos treinta y tres pesos 39/100 M.N.) para apoyo con útiles escolares, pintura para 
rehabilitación de aulas, intercambios académicos fuera de nuestro municipio, 
inscripciones, hospedaje y transporte a diferentes Instituciones y pago de colegiaturas.

ATENCIÓN A LA JUVENTUD.

Siendo la juventud el tesoro más valioso que tenemos como sociedad, procuramos 
ofrecerle los espacios y las actividades que fortalezcan su formación para que se integren 
a la comunidad como personas responsables y sensibles con sus semejantes.

Para tener una atención directa con los jóvenes se requería de un organismo que 
integrara todas las inquietudes de este sector de la población, por tal motivo, se llevó a 
cabo la Toma de Protesta del Consejo Municipal de Juventud, donde tomaron protesta 
20 personas encargadas de diferentes áreas de Instituciones de Gobierno Municipal.

Mediante el proyecto “Arquitectura Ausente”, se dio a conocer mediante fotos antiguas, 
la arquitectura de nuestra ciudad para que los jóvenes, tengan conocimiento de la 
historia, antigüedades salmantinas y sus leyendas.

Se llevaron a cabo ocho concursos de pintura y arte urbano con la finalidad de rescatar 
bardas públicas con diseños de pinturas y murales proyectando un mensaje de armonía 
en la familia, en los valores humanos y mensajes productivos hacia los jóvenes, realizados 
por jóvenes participantes.

Con apoyo del Tecnológico de Monterrey se llevó a cabo la graduación de la “1ra. 
Generación de Cursos en Línea del Tecnológico de Monterrey, con la participación de 
diecisiete personas.

Se realizó el 1er. Encuentro Intermunicipal en Contra de las Adicciones en la 
Telesecundaria 23 de la Comunidad de Valtierrilla, la finalidad de este evento fue el dar a 
conocer a los jóvenes entre doce a veintinueve años las problemáticas sociales que 
ocasionan el alcoholismo y la drogadicción, así como también sus consecuencias a 
temprana hora.

Con la finalidad de apoyar a los jóvenes salmantinos  que realicen sus Estudios 
Universitarios en  la Universidad  de Cortázar  para que lleven a  cabo su  Servicio Social  
Universitario, su Servicio Social y Prácticas Profesionales, se firmó el correspondiente 
Convenio entre el Centro de Estudios Superiores de Cortázar (UCEC) y la Presidencia 
Municipal de Salamanca. 

Durante  el “Día de la Familia”, se lograron entregar  quinientos veinte tarjetas Poder 
Joven a salmantinos de entre los doce a los veintinueve años.
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En apoyo al Centro de Integración Juvenil se participó en la presentación del Libro “La 
Evidencia en contra de la Legalización de la Mariguana”, convocando a jóvenes para 
que hagan conciencia de esta problemática social existente.

DESARROLLO URBANO.

Un municipio con identidad busca que su crecimiento se dé con orden y conforme a las 
necesidades de su población,  consolidando este ordenamiento se llevaron acciones de 
manera conjunta con la Dirección de Regularización de Asentamientos Humanos,  
adscrita a la Dirección General de Seguridad en la Tenencia de la Tierra, de la Secretaría 
de Gobierno, bajo el Programa denominado Expropiación; se recibió la documentación  
de trescientos treinta y siete lotes habitacionales, para la realización de las escrituras 
públicas de los mismos; este trabajo se realiza con apoyo de los Colegios de Notarios y 
Peritos Valuadores, abriendo el mismo número de cuentas catastrales y dando certeza 
jurídica de su propiedad a mil quinientos dieciséis habitantes.

Los asentamientos irregulares que se favorecieron con este Programa son: Colonia Valle 
Hermoso con trescientos treinta y cuatro lotes, teniendo un avance del 35% y Ampliación 
San Juan de Razos con 33 lotes, los cuales están en espera de designación de Notario 
Público.

Mediante aprobación del Honorable Ayuntamiento se inició el proceso de expropiación 
del asentamiento irregular denominado Efrén Capiz, se tiene programada la recepción 
de documentos de mil cuatrocientos lotes, y se está en espera de la aprobación del 
expediente por parte de Gobierno del Estado; con esta acción se busca dar certeza 
jurídica de su terreno a seis mil trescientos habitantes.
 
Dentro de los desarrollos de uso habitacional se apoyó con autorizaciones para obras de 
urbanización y construcción de vivienda a los siguientes fraccionamientos: Residencial 
Villa Luz, Fraccionamiento El Monte II, Fraccionamiento Prados Verdes, Fraccionamiento 
Las Glorias, Residencial Galerías, Fraccionamiento Puerta de Hierro, Fraccionamiento Las 
Misiones 2da. Etapa, Fraccionamiento Las Arboledas de Ciudad Bajío, Fraccionamiento 
Villa Charra Salmantina, detonando un total de cinco mil ochocientas viviendas.
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VIII. Finanzas
             Sanas



TESORERÍA MUNICIPAL.

No puede haber rendición de cuentas, sin registros fidedignos, oportunos y comparables 
de los dineros que se utilizan y/o se administran, con una relación entre los gastos 
efectuados y los propósitos públicos que los justifican.

Es por ello que la Tesorería Municipal, siguiendo las normas, procedimientos y políticas de 
la actual Administración, ha garantizado la correcta aplicación y transparencia del 
mismo, apegándose a la normatividad establecida emanada del Órgano de 
Fiscalización Superior del Congreso del Estado, con el propósito de que la Cuenta Pública 
Municipal sea presentada en tiempo y forma.

En el Ejercicio 2012 se ha presentado al Honorable Ayuntamiento en forma mensual los 
Estados Financieros, siendo aprobados en su totalidad por este Órgano; además, se han 
renovado todos los procesos administrativos de las diferentes áreas de la Tesorería para 
intensificar permanentemente los sistemas de proceso de información.

El Municipio obtuvo una calificación en los años 2010 y 2011 de BBB (mex) lo que significa 
una adecuada calidad crediticia dentro del proceso de calificación emitida por la 
Empresa “FITCH RATINGS DE MEXICO, S.A. DE C.V.”,  elemento clave para la 
transparencia y el buen manejo de las  Finanzas y la Deuda Pública; la cual refleja la 
voluntad y capacidad de pago del Municipio, para cumplir en forma oportuna y total 
con sus obligaciones financieras. Cabe señalar que la calificación para el Ejercicio 2012 
se encuentra en proceso.

JEFATURA DE PRESUPUESTOS.

El Presupuesto para el Ejercicio 2012 es de: $749´664,298.95 (Setecientos cuarenta y nueve 
millones seiscientos sesenta y cuatro mil doscientos noventa y ocho pesos 95/100 M.N.). 
               
Al cierre del mes de Junio, se han ingresado $354´826,933.82 (Trescientos cincuenta y 
cuatro millones ochocientos veintiséis mil novecientos treinta y tres pesos 82/100 M.N.), es 
decir, el 47%, faltando por ingresar $394´837,365.13 (Trescientos noventa y cuatro millones 
ochocientos treinta y siete mil trescientos sesenta y cinco 13/100 M.N.), lo que representa 
el 53%.   

DIRECCIÓN DE INGRESOS Y EGRESOS.

El Municipio de Salamanca es pionero en llevar la homologación de la contabilidad 
gubernamental; en el Estado fuimos de los primeros cuatro municipios en solicitar la 
implementación del Programa SAP, sin ser este software considerado de aplicación 
obligatoria; actualmente ya son treinta y siete los municipios que lo están implementando 
en el Estado de Guanajuato y a nivel federal, Guanajuato es el Estado con el mayor 
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avance en lo que se refiere a la “ARMONIZACIÓN CONTABLE”, según hizo saber la 
Auditoría Superior de la Federación en el mes de Junio de 2011, en una reunión 
convocada en el Órgano de Fiscalización Superior del Congreso del Estado.

Por medio de la Dirección de Ingresos y Egresos se realizó el pago provisional de impuestos 
de ISR federal  (ISPT, Honorarios asimilados, retenciones de Honorarios profesionales y de 
arrendamiento), así como los Impuestos estatales (2 % sobre nómina y retención del 
cedular de honorarios y arrendamiento), de los meses de Enero a Agosto 2012.

Se presentó la “Declaración Informativa de Operaciones con Terceros”, por los meses de 
Enero a Agosto 2012. Así como la “Declaración Informativa de Comprobantes Fiscales 
Digitales” -CFDS-, de los meses de Enero a Agosto de 2012.

También, se presentó la “Declaración Anual de Sueldos y Salarios”, del Ejercicio  2011; la 
presentación de la “Declaración Anual de Retenciones de ISR de Honorarios y 
Arrendamiento”, del Ejercicio 2011; presentación de la “Declaración del 2 % de Impuesto 
Sobre Nóminas”, del  Ejercicio 2011; y la presentación de la “Declaración de Impuestos 
Cedulares de Arrendamiento y de Honorarios”, del mismo Ejercicio.

Se entregó el cierre de mes contable a la Coordinadora de Cuenta Pública de los meses 
de Enero a Septiembre 2012.

Se implementó el Programa Sistemas, Aplicaciones y Productos –SAP- en los Organismos 
Paramunicipales CMAPAS, DIF Municipal e Instituto de la Mujer.

Por medio del Área de Ejecución Fiscal se realizó la recuperación de cartera vencida de 
predial de 67 inmuebles de alto índice, que representan para el Gobierno Municipal la 
recuperación de $648,718.14 (Seiscientos cuarenta y ocho mil setecientos dieciocho 
pesos 14/100 M.N.).

Cabe señalar que el monto recuperado producto de la aplicación del proceso 
económico-coactivo, se realizó con el mismo personal de la Jefatura de Ingreso, sin que 
esta recuperación causara un incremento a  la plantilla actual y sin gastos adicionales. 
Dicho importe representa el 5% de disminución a la cartera morosa.
Se trabajó de manera constante en la recuperación de adeudos con las asociaciones de 
comerciantes instalados en diversos sitios en el municipio, logrando recuperar 
$2´555,483.00 (Dos millones quinientos cincuenta y cinco mil cuatrocientos ochenta y tres 
pesos 00/100 M.N.), superando lo recaudado en el 2011 y 2010, resaltando que se 
conservó excelentes relaciones gobierno-contribuyente. 

Con la instalación de puertas de acceso llamados «Rehiletes» en las Dependencias: 
Deportiva sur, Cancha del Árbol, sanitarios de los mercado Tomasa Esteves y Barahona, se 
logró controlar los accesos al personal ajeno a estas áreas, así como incrementar la 
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recaudación en sus diferentes rubros hasta un 17% en el caso de Unidades Deportivas y un 
29% en sanitarios.

INGRESOS PROPIOS JUNIO 2012

PARTICIPACIONES JUNIO 2012

JEFATURA DE EGRESOS.

La Jefatura de Egresos implementó la “ARMONIZACIÓN CONTABLE”, aplicando la Ley 
General de Contabilidad Gubernamental, para facilitar el registro y la fiscalización de los 
activos, pasivos, ingresos, gastos y, en general, contribuir a medir la eficacia, economía y 
eficiencia del gasto e ingresos públicos, la administración de la deuda pública, 
incluyendo las obligaciones contingentes y el patrimonio del Estado.

Se realizó la implementación de pagos por transferencia electrónica para así reducir aún 
más el tiempo de Pagos a Proveedores y Contratistas.

JEFATURA DE GLOSA.

Se atendió la Auditoría practicada a la Cuenta Pública del Municipio por el Órgano de 
Fiscalización Superior del Congreso del Estado, por el periodo comprendido de Enero a 
Junio del Ejercicio 2011, así como la relativa a la revisión de la Cuenta Pública Municipal, 
del periodo comprendido de Julio a Diciembre de 2011. De igual forma se atendió la 
Auditoría relativa a la revisión de los Recursos del Ramo XXXIII, correspondiente al Ejercicio 
Fiscal 2011.
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RUBRO MONTO

IMPUESTOS $46´038,816.90

CONTRIBUCIÓN DE MEJORAS $280,000.00

DERECHOS $11´898,030.41

PRODUCTOS $7´083,463.44

APROVECHAMIENTOS $28´949,646.30

TOTAL DE INGRESOS PROPIOS: $94´250,007.05

RUBRO MONTO

PARTICIPACIONES Y CONVENIOS $200´607,479.78

INGRESOS DERIVADOS DE FINANCIAMIENTO $59´969,446.99

TOTAL PARTICIPACIONES $260´576,926.77

TOTAL DE INGRESOS: $354´826,933.82



Se han obtenido constancias de atención a observaciones y recomendaciones  por 
parte del Órgano de Fiscalización del Congreso del Estado; por los Ejercicios Fiscales 2006, 
2007, 2008 (en proceso), 2009 y 2010, de las revisiones practicadas a los recursos del Ramo 
XXXIII y Obra Pública; y por los periodos comprendidos del primero y segundo semestre del 
Ejercicio 2007, primer y segundo semestre del Ejercicio 2008, 2009 (en proceso), 2010 (en 
proceso), y 2011 (en revisión).

DIRECCIÓN DE CATASTRO. 

Por medio de la Dirección de Catastro  se atendieron  mil seiscientas treinta y cinco 
solicitudes para descuento de sistemas de jubilados y pensionados, tercera edad, interés 
social y beneficio por usufructo vitalicio.

Se entregaron mil novecientas órdenes de valuación a peritos valuadores, dentro de la 
etapa de regularización de 2012.

Se revisaron y actualizaron cinco mil trescientos avalúos de traslado de dominio, 
presentados por peritos valuadores.

Se realizaron cuatrocientos noventa y cinco avisos de terminación de obra, incluyendo 
los avisos de mejoras.

Se atendieron ciento setenta y cinco inconformidades de contribuyentes que no estaban 
de acuerdo con el valor catastral resultante de la actualización de valor del predio, 
dentro de la etapa de regularización de 2012.

Se actualizó la cartografía de cuatro mil ochocientos cincuenta predios, 
correspondientes a avalúos de traslado de dominio y avalúos de regularización.

JEFATURA DE PREDIAL.

La recaudación al cierre del mes de Junio de 2012 por concepto de Impuesto Predial es 
de $42´441,125.51 (Cuarenta y dos Millones cuatrocientos cuarenta y un mil ciento 
veinticinco pesos 51/100 M.N.), incrementándose en un 8.35 % en comparación con lo 
recaudado en el mes de Junio del 2011, que fue de $38´898,353.84 (Treinta y ocho millones 
ochocientos noventa y ocho mil trescientos cincuenta y tres pesos 84/100 M.N.).

Al cierre del Ejercicio 2011, el número de contribuyentes del Padrón Municipal era de 
setenta y ocho mil trecientos noventa y seis; y al cierre del mes de Junio de 2012, el total de 
contribuyentes es de  ochenta mil novecientos sesenta y uno, lo que representa un 
incremento del 3.17 %.

Se logró una recaudación por concepto de Impuesto Sobre Traslación de Dominio en 
$2´413,705.18 (Dos millones cuatrocientos trece mil setecientos cinco pesos 18/100 M.N.), 
con la cantidad de  dos mil ciento sesenta y cinco avisos.
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Se expidieron ochocientos dieciocho certificados y/o constancias de propiedad, 
además de realizar las actualizaciones del padrón para un mejor cobro del impuesto 
predial.

Se enviaron siete mil doscientos cuarenta y seis notificaciones de requerimiento por el 
periodo de Octubre de 2011 a Junio de 2012, de los cuales, cuatro mil setecientos 
noventa y ocho contribuyentes han realizado su pago.

Se entregaron la cantidad de cincuenta y seis mil doscientos tres recordatorios de pago a 
domicilio, para facilitar al contribuyente la realización de su pago en distintas oficinas 
establecidas, bancos y tiendas con quienes se realizó convenio.

CONTROL PATRIMONIAL.
Se aprovechan los bienes muebles que han sido dados de baja y son reutilizables; por lo 
que son reasignados en aquellas Dependencias que carecen de bienes, así como la 
formalización de la donación de bienes a personas físicas o morales que lo solicitaron al 
Honorable Ayuntamiento. Con esta medida, se reduce el gasto en un 7% que el Municipio 
tendría que generar para la adquisición de bienes nuevos.

Además, todos los equipos electrónicos que son dados de baja del inventario municipal 
son canalizados para su donación a empresas especializadas en manejo de material 
eléctrico y así, evitar sean depositados en lugares no autorizados por la instancia 
correspondiente en cuidado al medio ambiente. 

ESTACIONAMIENTO HIDALGO.

Se realizó mantenimiento en general para ofrecer un servicio de calidad al usuario, 
invirtiendo $44,428.04 (Cuarenta y cuatro mil cuatrocientos veintiocho pesos 00/100 M.N.), 
obteniendo ingresos hasta Junio del presente año por $1´787,876.00 (Un millón setecientos 
ochenta y siete mil  ochocientos setenta y seis 00/100 M.N.).

CENTRO CÍVICO.

Para ofrecer un servicio digno a los arrendatarios y público en general se llevó a cabo 
mantenimiento general y compra de equipamiento por la cantidad de $115,852.80 
(Ciento quince mil ochocientos cincuenta y dos pesos 80/100 M.N.), obteniendo ingresos 
hasta el mes de Junio por $318,892.85 (Trescientos dieciocho mil ochocientos noventa y 
dos pesos 85/100 M.N.).
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